

LIBROS

Sagrada Escritura

MOLONEY, F. J., *The Johannine Son of Man*. Biblioteca di Scienze Religiose, 14.2 ed. L.A.S., Roma, Piazza del Ateneo Salesiano, 1, 1978, 24 x 16,5, XV, 306 p.

Se trata de una tesis doctoral presentada en Oxford en 1975, y que ya fue publicada en 1976. Es sintomático que haya tenido que hacerse una segunda edición a los dos años de la primera.

El objeto del libro es claro, estudiar la cristología de Juan que aparece en el uso del título «hijo del hombre» que ocurre 13 veces en este evangelio... Tras una exposición de las diferentes opiniones reinantes, el autor acomete el examen de cada pericopa en que están insertas las frases en que aparece el título «hijo del hombre» siempre en boca de Jesús como es general en los evangelios... Al final hace un resumen de las conclusiones. Brevemente son éstas: el título de «hijo del hombre» expresa que Jesús es la Revelación de Dios, porque ha bajado del cielo para testificar lo que ha visto. Secundariamente insinúa el papel de juez en cuanto que el hombre al aceptar o no el mensaje o la persona de Jesús, se realiza el juicio. «Hijo del hombre» no es sinónimo del título «Hijo». Este último se emplea para hablar de las relaciones de Jesús con el Padre, mientras que Hijo del hombre subraya la humanidad de Cristo, y aquí es posible distinguir un matiz antidoce-tista.

En esta segunda edición, las conclusiones las mantiene en pie, pero añade un apéndice (pp. 221-226) en el que el autor trata del trasfondo del uso de este título en el evangelio y niega que el evangelio aluda al tema del Redentor que desciende y sube al cielo. Añade además una copiosa bibliografía.— C. MIELGO.

MUELLER, G. (ed.), *Israel hat dennoch Gott zum Trost*. Fests. f. Schalom Ben-Chorim. Paulinus Verlag, Trier 1978, 23 x 16, 202 p.

Schalom Ben-Chorim es una figura bien conocida en los encuentros entre cristianos y judíos. Muy activo, es autor de numerosos trabajos, en los que aparece un gran aprecio por las figuras del cristianismo. Citemos solamente sus libros «Hermano Jesús» o «Pablo» o «Madre María», que son los que más han llamado la atención.

Al cumplir 65 años, sus amigos cristianos y judíos le dedican este volumen homenaje. Su contenido es variado, pero como es de esperar se refieren al A.T y al N.T., así como a las cosas que el cristianismo ha heredado del judaísmo, o a la historia propiamente judía. Los artículos están escritos con espíritu ecuménico, impregnados, podríamos decir, del mismo respeto que respiran los libros del homenajeado. Y como Ben-Chorim es, entre otras cosas, periodista, también los artículos aquí contenidos tienen un aire atractivo y ligero, aunque no exentos de profundidad.— C. MIELGO.

MUELLER, H. P., *Das Hiobproblem*. (Erträge der Forschung, 84). Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt 1978. 19,5 x 12, 5, 185 p.

La colección «Erträge der Forschung» pretende presentar los resultados de la exégesis acerca de un tema particular. El presente volumen está dedicado a Job, libro particularmente difícil, literaria y teológicamente hablando. En un primer capítulo el autor presenta las antiguas interpretaciones de Job desde Herder a R. Otto, especialmente autores que no pueden ser tenidos como especialistas de la Biblia, Hegel, Kant, Kierkegaard, etc.

En la parte principal se trata de situar el problema de Job dentro de la literatura del A.T. y del antiguo Oriente. Seguidamente presenta las interpretaciones sálmicas, jurídicas y sapienciales del libro de Job. Claro que en todo caso se trata de matices. Pues en la interpretación del libro de Job es más fácil encontrar una interpretación que integre los puntos de vista diferentes.

Finalmente, el libro ofrece una bibliografía selecta, pero muy amplia del libro de Job. Y se ha de felicitar al autor por haber sabido condensar en tan pocas páginas tanta información sobre el libro de Job.— C. MIELGO.

BEYERLIN, W., «*Wir sind wie Träumende*». Studien zum 126. Psalm. (stuttgarter Bibelstudien, 89). Katholisches Bibelwerk, Stuttgart 1978. 21 x 13, 79 p.

Es un breve estudio del salmo 126, que presenta ciertas dificultades. El autor precisamente comienza presentando la historia de la exégesis del salmo; para constatar la diferente interpretación que ha recibido. Particularmente es notable que el salmista parece dar en la primera parte la restauración de Sión como un hecho y en la segunda parte la pide y la suplica.

El autor hace precisamente un recuento de todos los lugares en que se habla de sueño, y constata que se trata de un sueño real. Y también es sueño real de lo que habla el salmista. No hay por qué traducir los primeros versículos en futuro. Se refiere al presente el sueño y en el sueño Dios revela la realidad de la restauración de Sión. No tiene así nada de extraño que el salmista pida seguidamente esta restauración a Dios con una súplica. El autor cree que el salmo es dependiente de Joel y del Deuterocanónico y su origen hay que buscarlo en el ambiente de los fieles del Sur de la Palestina que cantan a Sión— C. MIELGO.

PREUSS, H. D. (ed.), *Eschatologie im Alten Testament*. (Wege der Forschung, 480). Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt 1978. 20 x 13,5, VII, 513 p.

Conocida es esta colección de estudios «Wege der Forschung» de la benemérita Edit. de Darmstadt, en que se recogen los artículos más interesantes sobre un determinado tema publicados en un largo período. El presente volumen recoge el material acerca de la escatología en el A.T. Los artículos recogidos abarcan desde el año 1929 hasta 1974. Y todos ellos tratan de la Escatología del A.T.: terminología, definición, origen, desarrollo, contenido, valoración etc. Son artículos publicados en diversas revistas de no fácil acceso, y que ahora se ofrecen al especialista como un recuento y una puesta a punto del camino recorrido.

Muy interesante y equilibrada es la introducción del editor, H. D. Preuss, en la que hace un recuento de las diversas opiniones que hay, aún hoy, sobre cada uno de los puntos. Es un serio intento de recapitulación de lo adquirido y de lo que queda por hacer. Es estimable la labor, porque así es relativamente fácil averiguar en qué punto está la investigación y ofrece material para que cada uno se enriquezca con las aportaciones de los demás.— C. MIELGO.

GNILKA, J., *Das Evangelium nach Markus*. 1. Teilband. Mk 1-8,26. Evangelisch-Katholischer Kommentar zum Neuen Testament, II/1. Benziger—Neukirchener, Zürich-Neukirchen—Vluyn 1978, 24 x 16,5, 316 p.

BROX, N., *Der Erste Petrusbrief*. Evangelisch-Katholischer Kommentar zum Neuen Testament, XXI. Benziger-Neukirchener, Zürich-Neukirchen 1978, 24 x 16,5, VIII, 262 p.

Con periódica regularidad van apareciendo los comentarios de esta serie hecha por profesores católicos y protestantes. Esta es la novedad dentro de la exégesis bíblica. Esta serie es paralela a la que la edit. Neukirchener publica aunque referente al A.T. Las líneas son muy semejantes, la extensión de los comentarios del A.T. es mayor.

Los comentarios al N.T. son comentarios teológicos, es decir, tratan de acentuar el contenido doctrinal, aunque en manera alguna olvidan el aspecto crítico-literario. Cada sección, cuya versión alemana se ofrece, es analizada redaccional, literaria y tradicionalmente. Luego se comenta la perícopa en su conjunto, no faltando la referencia al carácter histórico y predominantemente teológico de la sección. Seguidamente se expone la influencia en la exégesis o teología de la Iglesia. De cuando en cuando el comentario es interrumpido por diversos «excursus» donde se tratan ciertos temas más particularmente.

Estas son las características de los dos comentarios últimamente publicados, el primero dedicado al Evangelio de Marcos, y el segundo a la primera carta de Pedro. El comentario de Gnilka es denso, aunque claro. No podemos detenernos en particularidades, pero a veces se nota falta de compromiso al resolver o juzgar determinadas tradiciones. Así por ejemplo, acerca de las tentaciones de Jesús en el desierto, el autor juzga que la estancia de Jesús en el desierto no remonta a un recuerdo histórico; es una tradición de origen teológico. Pero con ello no se responde al origen de la tradición sobre las tentaciones de Jesús. El autor pasa por alto responder a esta pregunta.

Más extenso es el comentario de Brox a la primera Carta de Pedro, cuyo carácter petrino niega y matiza el paulinismo que respira esta carta. Es decir, admite el carácter paulino, pero también sus diferencias con la teología paulina.

Esta serie de comentarios constituirán un hito en la historia de la exégesis del N.T.— C. MIELGO.

LEROY, H., *Jesus*. Ueberlieferung und Deutung. (Erträge der Forschung, 95). Wissenschaftliche Buchgesellschaft. Darmstadt 1978, 19,5 x 12,5, 154 p.

El libro recoge las posiciones o resultados de la exégesis de los años 60 para acá en torno al problema del Jesús histórico. Para el autor, la pregunta es doble. Primeramente, qué interés presenta para la teología el Jesús histórico; y en segundo lugar, qué se puede afirmar históricamente de Jesús con las fuentes que tenemos. Respecto del primer tema, como es natural, expone los puntos de vista de Bultmann, así como las respuestas que ha recibido a partir del famoso artículo de Käsemann. Seguidamente, pasa a examinar el estado en que nos han llegado las tradiciones evangélicas, seleccionadas, kerigmatizadas, etc. y se detiene brevemente en el examen de los criterios de la historicidad. Ya en la segunda parte examina el valor histórico de las fuentes y lo que se puede afirmar sobre el origen, familia, predicación, actividad, pasión y apariciones, etc. Tratándose de un libro de pequeño volumen, el autor no puede a veces exponer los motivos que le llevan a adoptar tal o cual posición. En conjunto es prudente, aunque a veces excesivamente negativo— C. MIELGO.

SCHELKLE, K. H., *Teología del Nuevo Testamento*. IV: Consumación de la obra creadora y redentora. Comunidad de discípulos e Iglesia. Herder, Barcelona 1978, 21,5 x 14, 516 p.

Con este cuarto y último tomo completa K. H. Schelkle su *Teología del Nuevo Testamento*, que, como ya sabrán los que hayan consultado los tomos anteriores, se desarrolla según una expo-

sición temática: por análisis de voces, conceptos y temas. En el primer tomo el autor hacía una teología de la creación como inicio de la historia de la salvación. El segundo se centraba en la historia de la salvación y revelación. En el tercero aparecía lo referente a la conducta humana: la moral neotestamentaria.

En esta última parte se estudian la perspectiva escatológica y eclesial del Nuevo Testamento. El orden de los temas es semejante al que pudiera encontrarse en cualquier curso de escatología y eclesiología. El tratamiento es exhaustivo y une lo expositivo a lo sintético, con lo cual queda configurado un rasgo esencial de toda esta gran obra. Trata de superar los racionalismos escolásticos y neoescolásticos, ofreciendo al hombre de hoy un horizonte más humano para su esperanza, basado precisamente en la concepción bíblica. Afronta los problemas de la conexión entre Jesús y la Iglesia, así como la problemática en torno al Reino de Dios.

Con esto, la editorial Herder completa igualmente la publicación de esta importante obra, admirablemente impresa y presentada.— A. RODRÍGUEZ MERINO.

Teología

VARIOS, *La infalibilidad de la Iglesia*. Respuesta a Hans Küng. Obra dirigida por K. Rahner. BAC Madrid 1978, 19 x 13, 342 p.

El reto que supuso el libro de Hans Küng *¿Infalible? Una pregunta*, sigue manteniendo vigencia. En esta misma revista nos ocupamos del caso con amplitud: 6(1971) 495-510. Poco después aparecieron en castellano algunas réplicas al libro y las respuestas del autor. Ahora, bajo la tutela y dirección de Rahner, la BAC nos ofrece la traducción de una obra alemana, en colaboración, aparecida en 1971. Aunque un poco tarde, bien merece la pena.

Rahner ha reunido en torno a sí a quince estudiosos católicos que intentan ofrecerse al diálogo y a la búsqueda serena de la verdad. La mayor parte de los autores se niegan a lanzar anatemas sobre Küng, aunque no renuncian a una severa crítica. Ratzinger trata de buscar las contradicciones existentes en el libro de Küng, llegando a afirmar que, con la postura del autor, difícilmente se puede mantener la forma fundamental del catolicismo. El análisis de los argumentos históricos (Brandmüller y Becker); las reflexiones exegéticas de Schnackenburg; la permanencia en la verdad y la verdad de las proposiciones (Rahner y Scheffczyk); la relación entre indefectibilidad e infalibilidad (Congar); así como otros aspectos tratados por Sartori, Alfaro, Semmelroth, Fries, Klinier, Vorgrimler y Lehmann, nos presentan un panorama crítico y enriquecedor. Lástima que el volumen no incluya a la vez algunas respuestas de H. Küng a estas orientaciones de sus críticos. Ello nos permitiría cotejar y contrastar esta apasionante discusión teológica.— A. GARRIDO SANZ.

BRUNO DE SOLAGES, *Cristo ha resucitado*. La resurrección según el Nuevo Testamento. Herder, Barcelona 1979, 20 x 12, 216 p.

El autor intenta ofrecernos el contenido del mensaje del Nuevo Testamento acerca de la resurrección de Cristo. ¿Qué es lo que realmente se afirma en el libro sagrado? ¿Qué se pretende decirnos cuando se habla de apariciones, de vida resucitada? ¿Qué decir de las objeciones: relatos no-históricos, dificultades de tipo psicológico y filosófico? El autor analiza todo esto en las dos partes en que divide su trabajo. En la *primera parte* analiza la creencia de la resurrección según la enseñanza de los apóstoles, en sus relaciones a nuestro destino escatológico y al retorno glorioso de Cristo (*parusía*); en la *segunda parte* aborda los textos evangélicos de las apariciones, así como los testimonios y relatos que se refieren a la creencia de la resurrección; estudia la relación mutua de los diversos relatos y la cuestión de la historicidad. Dentro de la grandeza del Misterio Pascual, se impone la fe como riesgo para captar el significado profundo de la afirmación cristiana: Cristo ha resucitado.— A. GARRIDO SANZ.

PANIKKAR, R., *Culto y secularización*. Apuntes para una antropología litúrgica. Marova, Madrid 1979, 21 x 13,5, 161 p.

El criticismo radical sobre lo «sagrado» parece estar pasando ya de moda. Hay que reconocer las consecuencias positivas que ha traído; puesto que ha forzado la reflexión del teólogo hacia o contra lo que había llegado a ser «ritualismo», «formalismo», «manierismo» o «rubricismo». La teología católica ha puesto en crisis las orientaciones populares anteriores; y el mundo protestante está ya redescubriendo el valor del rito y del símbolo como medio necesario para huir del vacío sagrado a que estaba avocado. R. Panikkar nos ofrece en este librito el verdadero camino a seguir: no hay posibilidad de vivencia religiosa profunda al margen del símbolo y del rito; la verdadera esencia del rito se centra en la relación «yo-tú» o «tú-yo». El rito es la contrapartida a la ciencia. En el rito se descubre, se vive y se siente la relación personal y la relación trascendente. El tema del rito no es un problema intelectual, es un problema existencial, ante todo. Descubrir el sentido sacramental de la naturaleza en su verdadera orientación, superando la autonomía que endiosa al hombre y la heteronomía que le hace esclavo, es la finalidad última del rito. Hay que buscar el camino de la *ontonomía* que dice Panikkar, o de la *teonomía* que propugna Tillich. Solamente así, nuestro mundo religioso abandonará el miedo al rito y celebrará con alegría el amor, el servicio y la participación trascendente que pregona la verdadera liturgia.— A. GARRIDO SANZ.

SPAEMANN, H., *Macht und Überwindung des Bösen*. Kösel, München 1979, 22 x 13,5, 88 p.

Spaemann, autor de este librito, es capellán en el Vianney-Hospital de Überlingen. Su contacto con el mundo de los enfermos le ha llevado a repensar los símbolos religiosos en torno al «maligno». ¿Qué quiere decir la Liturgia cristiana milenaria cuando habla de «Satanás», del «maligno» y del «diablo»? ¿Qué entiende Juan por «padre de la mentira» y «príncipe de este mundo»? Las fuerzas destructoras existentes en el hombre, tal como ha puesto de manifiesto el psicoanálisis moderno, exigen una reformulación teológica de los símbolos bíblicos que hacen referencia a este tema. Y éste es el cometido y la finalidad de estas páginas.— A. GARRIDO SANZ.

VARIOS, *Schriftauslegung dient dem glauben*. (Hrsg. von H. Kahlefeld), J. Knecht, Frankfurt 1979, 20 x 12,5, 104 p.

La relación entre el trabajo exegético y la fe cristiana viene analizada en esta reunión conjunta de teólogos de la iglesia evangélica y de la iglesia católica. La reunión tuvo lugar en el mes de julio de 1978 y, al igual que otras anteriores, representa el punto de encuentro y colaboración entre estudiosos cristianos de diversas confesiones de la universidad de München. El mundo de la investigación bíblica no puede convertirse en una «sociedad cerrada». Y a la vez, la comunidad de los creyentes necesita un diálogo. ¿Dónde está el punto de encuentro entre la labor del científico bíblico y la experiencia cristiana de la comunidad creyente? Los temas expuestos intentan ofrecer caminos de solución a este difícil problema: *Los evangelios y el Jesús histórico* (Prof. J. Gnilka), *El magisterio eclesial y el trabajo exegético* (Prof. H. Fries), *Interpretación de las Escrituras como tarea ecuménica*. Termina el libro con la homilía pronunciada por H. Kahlefeld en la celebración eucarística sobre el texto de Mt 13,1-23.— A. GARRIDO SANZ.

MARCEL MARTIN, G., *Hoffnung weltweit*. Impulse und Texte aus Bangalore. Otto Lembeck, Frankfurt 1979, 21 x 12,5, 116 p.

En la segunda quincena de agosto de 1978, tuvo lugar en Bangalore, ciudad del estado de Maisur (India), una sesión ecuménica de la Comisión *Fe y Constitución* (Fait and Order), a la cual

asistieron representantes de 58 países, de todas las Confesiones de la tradición cristiana. El libro nos ofrece los textos discutidos en torno al tema de la esperanza cristiana en el mundo actual, su fundamentación teológica, la llamada al perdón universal, la exigencia de la colaboración del mundo de la ciencia, de la cultura y de la tecnología, la esperanza como invitación y como riesgo. Mención especial merece el apartado dedicado a la respuesta ecuménica de los países occidentales. Ahí se tocan los puntos de contraste entre las exigencias religiosas y éticas del evangelio de Jesús y las posturas consumistas, de dominio político y militar de algunos países en relación a otros. Los cristianos americanos se defendieron con fuerza, tratando de liberar su «cristianismo» de las acusaciones lanzadas. La opción final de la Comisión fue clara: Cristo como salvador, que debe traducirse por una decisión de las iglesias en favor de la justicia de Dios, que hay que traducir por como justicia para el hombre.— A. GARRIDO SANZ.

PARENTE, P., *Il mistero teandrico della Chiesa e la Collegialità*. Instituto Padano di Arti Grafiche; Rovigo 1978, 18 x 12, 121 p.

He aquí un librito-síntesis, en donde el antiguo profesor de Dogmática, hoy Cardenal, expone, al margen de todo aparato bibliográfico, su pensar sobre la Iglesia en la Tradición Cristiana (I), la Eclesiología del Vaticano II (II) y la Colegialidad (III). Especial atención merece la Colegialidad, ya que viene tratada en sus fundamentos teológicos y colocada dentro del conjunto eclesiológico. El Cardenal Parente, cuya posición teológica fue objeto de laudos y de ataques por las diversas tendencias conciliares, se nos presenta aquí con un equilibrio digno de alabar. Trata de poner a salvo la colegialidad, liberándola de los anatemas de algunos y de los peligros de otros. El viejo Maestro, aunque a veces da muestras de querer defenderse, nos ofrece un lección más de su ya consumado arte teológico.— A. GARRIDO SANZ.

BONHOEFFER, D., *Fragmente aus Tegel*. Drama und Roman. Chr. Kaiser Verlag, München 1978, 19 x 12, 252 p.

Bonhoeffer pasó 18 meses en la celda de Tegel, una habitación de dos por tres metros. La soledad, la suciedad y el futuro incierto conformaron su existencia en este tiempo. El presente volumen nos ofrece la última parte de la producción de Bonhoeffer en la cárcel, producción no publicada en los seis volúmenes de sus obras completas. En la cárcel, Bonhoeffer se trazó un plan de trabajo duro: preparación de interrogatorios, ensayos literarios y de teología, etc... Fruto de este trabajo son los fragmentos de este libro: un drama literario, con excesiva densidad de diálogo de sus dos personajes; y una novela «Historia de una familia burguesa». Ambas obras tienen un marcado carácter autobiográfico y reflejan las inquietudes de Bonhoeffer sobre su propio destino y el destino de Alemania. La experiencia personal de estos meses es enriquecedora. «Hay vidas llenas, a pesar de que son muchos los deseos incumplidos», escribirá. «Lo único que importa es atenerse a lo que se tiene y puede, y esto es siempre mucho». El volumen concluye con «documentos» que esclarecen su biografía y el ambiente de la existencia de Bonhoeffer. ¿Habrá ocasión de poder leer en castellano estos siete volúmenes de la obra completa del mártir cristiano?— A. GARRIDO SANZ.

VARIOS, *Abenteurer Gottes*. Menschen wie Mutter Teresa. Aktuell Verlagsgesellschaft Aachen, Trier 1976, 26 x 21, 140 p.

Se trata de doce reportajes del Tercer Mundo, teniendo como telón de fondo la acción socialmisionera-evangelizadora de doce personajes cristianos que ofrecen un ejemplo luminoso a seguir. Las 148 páginas del reportaje están impregnadas de fotos elocuentes, cuya sola visión son un testimonio. Lugar central ocupa la Madre Teresa de Calcuta; pero a su lado aparecen personajes

tan interesantes como el danés T. Hansen, abogado danés y antiguo jugador del equipo nacional de baloncesto, actual misionero en los Andes; la acción de la Hermana Francis, miembro de las hermanitas de Foucauld; el P. Merten, que del campo de concentración pasa a la misión de Ghana; la atrayente figura del catequista Otto Mey en Nueva Guinea; el llamado «párroco de los pobres» de Pettah, barrio de Colombo; la Hermana I. Alonso, española, y su misión en Colquiri (Bolivia)... Una cosa queda después de la lectura y de la contemplación de estas páginas: el hombre como objeto de amor por encima de cualquier ideología. La frase de la M. Teresa de Calcuta parece presidir la vida de estos personajes: «Al principio creí que mi misión era convertir almas; después caí en la cuenta de que, ante todo, debía amar».— A. GARRIDO SANZ.

GRÉGOIRE LE GRAND. *Dialogues*, Têqui, Paris 1978, 15 x 10,5, 539 p.

La editorial Têqui nos ofrece la traducción en lengua francesa, obra de L. Regnault, del célebre escrito, tan leído en siglos posteriores a la vida de su autor, del papa san Gregorio el Grande. La traducción se ha efectuado con esmero, teniendo en cuenta las particularidades del latín tardío y cristiano, particularidades cuya explicación ocupa gran parte de las numerosas notas que, recogidas al final del libro, facilitan en sumo grado la comprensión del texto.

La edición, en tamaño bolsillo, ha sido muy bien cuidada.— P. DE LUIS.

VIAN, G. M., *Testi inediti del commento ai salmi di Atanasio*. Institutum Patristicum «Augustinianum», Roma 1978, 24 x 17, 84 p.

Correspondiendo a las dos partes del libro, dos son los servicios que ofrece el presente estudio a los estudiosos de san Atanasio, en concreto, de sus *Comentarios a los Salmos*. Al primero hace referencia el título: presenta con aparato crítico textos inéditos hasta el presente o publicados solamente en traducciones orientales o en griego, pero dispersos. El segundo consiste en un elenco de textos no auténticos presentes en la edición maurina de B. Montfaucon, reproducida en la Patrología griega de Migne. Ambas partes van precedidas de su respectiva introducción. Esta obra es provisional y está, por tanto, sujeta a eventuales modificaciones en espera de que el mismo autor concluya la edición crítica del texto íntegro de los *Comentarios*.— P. DE LUIS.

BANDERA, A., *Comunión Eclesial y Humanidad*. Ed. San Esteban, Salamanca 1978, 21 x 13. 280 p.

Este libro podría parecer un eco de las palabras de Cristo en la noche que precede a su pasión, en la que pide por la unidad de los suyos. La Iglesia es vista aquí en toda su estructuración humano-divina, en su dimensión de comunión con la humanidad. La exposición sigue los pasos de la idea de participación comunitaria que preside todos los documentos con que la Iglesia ha ido renovando la liturgia de acuerdo con las decisiones del Concilio Vaticano II. Se presenta a la Iglesia como misterio de comunión, en dinamismo constante, y no solamente como comunión católica sino como comunión intereclesial ecuménica. La Iglesia-Comunión lleva como consecuencia a la Iglesia-Misión en el apostolado, en la vida de fe y de eucaristía, en la Iglesia realizada universalmente en las diversas religiones aun no cristianas que, en este sentido, hacen verdadera la famosa frase —no siempre bien interpretada— de que «fuera de la Iglesia no hay salvación».

Creemos que tenemos entre manos un libro muy apto para una profundización de la teología eclesial que aviva el sentido cristiano de comunión y sitúa en sus exactas dimensiones los afanes misioneros de la Iglesia.— F. CASADO.

BOUCHEX, P., COFFY, R., GARRONE, G-M. y otros, *La Foi de l'Église*. Cerf, Paris 1978, 22 x 14, 468 p.

Este libro es un comentario hecho por obispos de hoy a un Credo de ayer y de siempre, Credo Niceno-Constantinopolitano-Calcedonense. Diríamos que es de máxima actualidad. En realidad es la respuesta a una orden de misión del Papa a los obispos, a los cuales, en frase de Pablo VI, «incumbe decir al pueblo de Dios, del cual son responsables delante de Él, lo que Dios les exige en cuanto al contenido de la fe». No hay que olvidar que, al lado de la función necesaria de los teólogos, es imprescindible la exposición y confesión de la fe de los legítimos sucesores del Colegio Apostólico, fieles conservadores del depósito de la fe. Catorce obispos franceses, al exponernos las verdades de nuestra fe, señalan los peligros que pueden acecharnos en unos momentos en que a veces los mismos legítimos pastores son, o menospreciados, o considerados en franca oposición entre sí.— F. CASADO.

RATZINGER, J., BALTHASAR, U. y otros, *Misión de la mujer en la Iglesia*. BAC popular, Madrid 1978, 19 x 11,5, 168 p.

El libro comienza con la Declaración «Inter insigniores» de 15 de octubre de 1976 acerca de la admisión de la mujer al sacerdocio ministerial. Esta Declaración de la Congregación para la doctrina de la fe, basándose en la Tradición, en la actitud de Cristo, en la práctica de los Apóstoles, en el valor permanente de dichas actitudes, independientemente del ambiente y de su tiempo, en la consideración del sacerdocio ministerial a la ley del misterio de Cristo y del misterio de la Iglesia, rechaza tal admisión, no obstante que «hace votos para que las mujeres cristianas tomen plena conciencia de la grandeza de su misión... papel importante tanto para la renovación y humanización de la sociedad como para descubrir de nuevo por parte de los creyentes el verdadero rostro de la Iglesia».

Sigue luego un juicio de Mons. Hamer sobre la ocasión y motivo de esta Declaración, recordando que no ha propuesto una doctrina nueva sino que simplemente ha recordado con claridad y autoridad una conocida posición tradicional.

Varios otros autores completan el pensamiento hablando: de la promoción de la mujer según la Iglesia (Spiazzi); de la actitud de Cristo y de la práctica de los Apóstoles (Descamps); de la importancia de la Tradición en este asunto (v. Balthasar); del valor de la fórmula «in persona Christi» (Martimort); de la Alianza y el sacerdocio ministerial (Martelet); del sacerdocio ministerial y promoción de la mujer (Ratzinger) y, finalmente, del misterio de María y el sacerdocio ministerial (Nicolas). Son éstas exposiciones serenas, que no se dejan guiar por sentimentalismos ni derechos de promoción de la mujer entendidos por encima de cualquiera otra consideración.— F. CASADO.

BORNE, G. F., *Christlicher Atheismus und Radikales Christentum*. Studien zur Theologie von Thomas Altizer im Zusammenhang mit Ketzereien der Kirchengeschichte, der Dichtung von William Blake und der Philosophie von G.F.W. Hegel. Kaiser, München 1979, 23 x 15, 309 p.

Después de la presentación un tanto folklórica de la teología de la muerte de Dios, es ya llegada la hora de revisar el asunto con verdadera serenidad, y plantear los problemas de una forma realmente seria, profunda y científica. Esto es lo que viene a hacer el libro de Borné con respecto a la teología de Altizer. Para ello se centra previamente en tres fuentes que deben reconsiderarse. La primera es el aspecto olvidado de algunas corrientes de creyentes consideradas heréticas sin más pero que tenían aspectos que deben investigarse de nuevo ya que se desecharon con las prisas excesivas de las condenaciones, v gr., los apocalípticos, carismáticos o místicos, etc... En segundo lugar se recoge el significado de la poesía de William Blake como representante decisivo de la más

moderna y actualísima crítica de la religión. Finalmente se considera el pensamiento de Hegel sin el cual nada se puede entender de la teología actual incluso de la llamada de la secularización. Así autores tan secularistas como van Buren nos dejan la impresión que están traduciendo a Hegel por medio de las más modernas teorías del lenguaje y la semántica. Esto no parecerá tan extraño si tenemos en cuenta que el existencialismo aparentemente tan antihegeliano no consigue en definitiva librarse de Hegel. Autores tan conocidos como Heidegger y Sartre se nos convierten de repente en meros comentaristas de la *Fenomenología del Espíritu*; y entonces, ¿qué pensar de esta situación? Por esto mismo pensamos que el autor ha acertado plenamente en el planteamiento del tema y en el análisis de las fuentes para una reconsideración de Altizer. Creemos igualmente acertado el planteamiento de Borné, para quien la discusión sobre la muerte de Dios no es una «batalla contra Dios» sino una autocorrección de la propia teología en cuanto a métodos, fuentes y planteamientos. Por supuesto que obras como ésta vienen a clarificar muchas cosas y señalan nuevos pasos a dar en el futuro, por ello es preciso felicitar al autor y a la editorial.— D. NATAL.

FREY, Ch., *Arbeitsbuch Anthropologie*. Christliche Lehre vom Menschen und humanwissenschaftliche Forschung. Kreuz, Stuttgart 1979, 22 x 14, 262 p.

Se trata de una antropología teológica que presta atención a las investigaciones científicas más importantes de nuestro tiempo. Así se comienza con el estudio de las bases antropológicas del pensamiento de Barth, Bultmann, E. Brunner, Pannenberg, K. Rahner y Tillich, para entrar a continuación en las aportaciones del psicoanálisis tanto en Freud como en Marcuse así como a la etología de Lorenz y la teoría de los sistemas de N. Luhmann. También se recogen aportaciones tan decisivas como las de Gehlen y Plessner. Se crean por tanto unos nuevos puentes entre teología y ciencias humanas que no pueden ignorarse cómodamente por más tiempo. No se trata por tanto de un resumen más de la situación actual de la antropología teológica, estamos más bien ante un nuevo planteamiento de la metodología en antropología teológica.— D. NATAL.

CASPER, B., W. BREUNING, *Warum Christen glauben*. Theologisches Sachbuch. Spee, Trier 1979, 24 x 17, 262 p.

Dadas en principio como una serie de charlas para la televisión se presentan en este libro un conjunto de aportaciones sobre el cristianismo realizado por varios autores. B. Casper trata el tema de la religión y su posibilidad respecto al hombre y la realidad de Dios en su encuentro con el hombre. H. Ott presenta el tema de la revelación como autodesvelamiento de Dios, y el tema de la fe en Dios por Cristo que afecta al hombre de modo concreto en la fuerza del amor. W. Breuning ofrece el tema de Jesús el Cristo, su imagen y realidad histórica y la aparición de la Iglesia en la obra de Jesús. F. Lentzen-Deis considera la realidad del pecado y la salvación en Cristo, para adentrarse finalmente en el profundo tema de la resurrección. G. Sauter expone la dimensión del Espíritu como lugar de la esperanza, del nuevo futuro de la Iglesia como acontecimiento pascual. R. Schulte profundiza en la realidad de la Eucaristía, el Bautismo y la Confesión. Finalmente P. Zulehner retoma la oración de los creyentes y el servicio cristiano como dimensiones fundamentales de la Fe.— D. NATAL.

AUER, J., RATZINGER, J., *Curso de teología dogmática. T. III. El mundo, creación de Dios*, Herder. Barcelona 1979, 21,5 x 14, 664 p.

El *Curso de teología dogmática*, en nueve tomos, intenta presentar los temas teológicos dentro de una contextura unitaria, siendo fiel al dato revelado, al acontecer histórico del mismo y a la reflexión sistemática actual. Los autores lo han logrado también en el presente volumen tratando el tema de la creación, la antropología teológica en un marco de reflexión bíblica y actual

con todos los aspectos que desde la revelación pueden ser considerados. Es sumamente significativo cómo los autores han sabido responder en su exposición a los interrogantes del hombre contemporáneo y han abierto perspectivas capaces de integrar la imagen de Dios, del hombre y del mundo en una síntesis profunda. Bienvenidas sean estas obras que recogen lo mejor de la reflexión teológica actual y sirven de ayuda tanto para el cristiano que intenta vivir su fe de forma consciente, como para el teólogo preocupado por profesión a la labor de reflexión de la fe y proyección para su mundo.— C. MORÁN.

IODICE, S., *Lege e Grazia in S. Agostino*. Centro Bibliotecario, Portici (Napoli) 1977, 25 x 17, 367 p.

El tema que el autor del presente estudio recoge aquí, ha sido multitud de veces tomado en consideración por varios autores preocupados todos de clarificar ideas sobre el pensamiento agustiniano en torno a esta problemática. Iodice se centra básicamente en tres obras de Agustín: *Expositio quarumdam propositionum ex Epistola ad Romanos*, *Epistolae ad Galatas expositio* y *De spiritu et littera*. Al mismo tiempo nos presenta la traducción en italiano de las mismas al final del trabajo. Agustín sigue fundamentalmente el pensamiento paulino en su exposición recogiendo conclusiones en torno al sentido de la ayuda de Dios a la hora de cumplir la ley que lleva consigo la función principal de llevar a la gracia. La gracia de esta forma se convierte, según Agustín, en la única ley del hombre nuevo. Estudio llevado a cabo de modo verdaderamente científico y colaborará una vez más a darnos claridad sobre el tema central de todo el pensamiento agustiniano. C. MORÁN.

OPERE DI SANT'AGOSTINO, *Matrimonio e Verginità*. Nuova Biblioteca Agostiniana. Città Nuova Editrice, Roma 1978, 24 x 17, 510 p.

Bajo el título genérico de *Matrimonio y Virginidad* recoge la *Cátedra Agostiniana* encargada de la nueva edición italiana de las obras de S. Agustín diversos escritos del Santo: *De bono coniugali*, *De sancta virginitate*, *De bono viduitatis*, *De coniugiis adulterinis*, *De continentia*, *De nuptiis et concupiscentia*. Traducción muy cuidada en todos los aspectos, tanto en lo que se refiere a textos críticos originales, como comentarios, notas etc., etc. Auguramos que siguiendo esta línea pronto tendremos una edición completa de las obras de Agustín en italiano.— C. MORÁN.

IAMMARRONE, G., *Attualità e inattualità di S. Agostino. Lo spiritualismo nel suo discorso antropologico*. Città di vita, Firenze 1975, 24 x 17, 228 p.

El tema de la antropología en S. Agustín ha sido debatido y estudiado frecuentemente a través de estos últimos años, dejándose llevar los autores de la preocupación básica antropológica, de donde surgirán después alternativas de todo género a la hora de orientar los diversos contenidos y orientaciones tanto filosóficas como teológicas. De aquí que el autor se haya centrado en su estudio en las obras de carácter retórico para poder encontrar las líneas que rigen el sentido excesivamente espiritualístico de su antropología. Estudiando a Agustín desde Agustín mismo y de dónde recibe su orientación sería un mejor método que dejarse llevar a veces de otras conclusiones, no obstante el autor del presente estudio tiene el mérito de indicar una vez más el realismo desde el cual Agustín intenta presentar sus conclusiones basado en la línea cristiana de inspiración. Obra que puede contribuir a una más completa comprensión del pensamiento del Hiponense y a clarificar ideas en torno a un tema tan debatido en nuestro tiempo.— C. MORÁN.

Moral-Derecho

LARRAÑETA, R., *Una moral de la felicidad*, Edit. San Esteban, Salamanca 1979, 22 x 14, 349 p.

Ya desde el mismo título nos tropezamos con las dificultades de intelección. Que la moral cristiana sea una moral de felicidad sólo llegarán a comprenderlo quienes hayan alcanzado altas cotas de madurez. Y digo que ya desde el título tropezamos con dificultades de intelección, porque la lectura de este volumen exige una buena dosis de concentración y amplios conocimientos. En lenguaje tradicional diríamos que se trata de una Moral Fundamental que intenta ser de nuestros días. Y creo que, al menos en buena parte, si no en todo, lo consigue. No rehúye los problemas y aceptada la crisis de la moral en todo su crudeza, acepta con espíritu de vencedor el combate planteado por las más variadas acusaciones, hechas por pensadores y hoy en boca del hombre de la calle, contra la moral cristiana: moral de alienación, moral de proyección, moral de negación de la vida, etc. Coordinando perfectamente su saber ético con el filosófico nos ayuda a desgranar cada una de tales acusaciones precisando con minuciosidad cuanto con humildad hemos de aceptar los cristianos y aquello que hemos de rechazar, precisamente para que la moral cristiana siga siendo fermento en medio de una humanidad que busca ansiosamente. Y partiendo de los escombros aprovechables del sistema moral habitual emprende la presentación de esa moral del futuro, centrada en lo más profundo de la persona humana que va construyéndose dentro de los márgenes que le enseña la libertad, como propiedad de toda persona humana.— Z. HERRERO.

PROSS, H., *Familie-wohin?*. Rowohlt Verlag, Reinbeck bei Hamburg 1979, 22 x 14, 256 p.

El Simposio internacional del Instituto de Investigación de las Ciencias Sociales y del Espíritu de Siegen nos ofrece sus muy apreciables conclusiones sobre la familia. Científicos de diversas ciencias reflexionan sobre la familia desde la óptica propia de sus respectivas ciencias y tratan de hacer un poco de luz en medio de la discusión en torno al problema familiar. Toman como punto de partida no las simples teorías, sino los hechos, las estructuras y las corrientes tal como aparecen en las familias de las actuales sociedades industrializadas. ¿Qué es la familia en la actualidad? ¿Qué formas está adoptando? ¿Qué relaciones mantiene la familia con la economía, la política, la religión, la ciencia? ¿Cuáles son las corrientes por las que se orienta hacia el futuro? Estas preguntas fundamentales son las que quieren encontrar respuesta adecuada a través de sociólogos, historiadores, psicólogos, artistas, pedagogos etc.— Z. HERRERO.

HOCHSTAFFL, J., *Die Aufgaben der Seelsorge*. Kösel Verlag, München 1979, 22 x 13,5, 94 p.

La necesidad del cuidado pastoral del hombre, de todo el hombre: alma y cuerpo, se impone por sí misma. Pero no basta la simple actividad pastoral, se requiere realizarla de una forma tal que se cuente, al menos, con algunas probabilidades de conseguir ciertos resultados. Resultados que jamás se obtendrán si no se cuenta con unos ciertos conocimientos, cuya puesta en práctica requiere la colaboración de no pocas personas. He aquí entonces que una de las cualidades que más contribuirán a la eficacia, desde el punto de vista humano, será la capacidad de diálogo del pastor que sabe congregarse en torno a sí a especialistas de todo género, respetando sus iniciativas y conocimientos y reservándose la función de levadura que va fermentando en el grupo. Y siendo dispares las distintas actividades del quehacer pastoral, se muestra imprescindible un plan pastoral. A su falta atribuye el autor no pocas de las crisis de derrotismo que aquejan a los animadores de grupos, como lógica consecuencia de sentirse desbordados por el cúmulo de exigencias que tal actividad les presenta. Por ello ha confeccionado un cuidadoso plan de acción pastoral en las

parroquias, dividido en secciones y subsecciones que permitirán dar participación activa a las más variadas fuerzas parroquiales, responsabilizándose cada grupo de su correspondiente sección.— Z. HERRERO.

SEIFERT, S y T., *Ich-Du-Wir. Lebens des stufen*. Kreuz Verlag, Stuttgart 1979, 21,5 x 12,5, 198 p.

El hombre del siglo veinte, que experimenta de forma aguda la soledad, encuentra grandes obstáculos para abrirse y entrar en una verdadera amistad, amistad sencilla pero profundamente humana o amistad típica como la matrimonial. La fuerza de la divorcialidad, que fuerza a las naciones a establecer marcos legales dentro de los cuales pueda obtenerse el divorcio, son un buen exponente de las resistencias que necesariamente debe vencer el hombre de hoy para llegar a la amistad profunda con alguna otra persona. Esta situación es la que constituye el tema central de los estudios de esta pareja de psicoterapeutas. Lo estudian con enorme cariño, convencidos de la importancia que el tema tiene en la lucha por un mundo más humano. Lo exponen con un conocimiento afinado de los problemas y también con la experiencia de quienes han dedicado su vida a identificarse de la mejor manera posible con quienes son víctimas de estos problemas y guiados por el ánimo de ayudarles a hacer un poco de luz en sus esfuerzos y orientarlos de forma útil y fructífera.— Z. HERRERO.

DOMINIAN, J., *La autoridad. Interpretación cristiana de la evolución psicológica del concepto de autoridad*. Ed. Herder, Barcelona 1979, 21,5 x 14, 171 p.

El centro de sus reflexiones lo ocupa el tema de la autoridad y el modo como es ejercida de manera activa y las diversas actitudes de la autoridad. Recorre todas aquellas personas físicas o jurídicas que, en la sociedad actual, detentan de alguna manera la autoridad, desde los padres hasta la última instancia de la misma: Dios. No se circunscribe a las líneas rígidas de una discusión académica, sino que deduce sus conclusiones de un complejo integrado por sus experiencias clínicas, sus diversos estudios, meditaciones y discusiones sobre la autoridad en la familia, en la vida profesional, en la Iglesia y en la comunidad social. Coordina las aportaciones que le ofrecen los estudios psicológicos con las convicciones ancladas en su propia fe cristiana, con la mirada puesta en el futuro, en ese futuro en que todos los cristianos hayan aunado sus esfuerzos para proclamar a Cristo en el amor y por el amor. La ausencia de este testimonio vital es el que ha alejado a las masas de la fe cristiana. Es indispensable que la autoridad, alimentada por la fe cristiana, constituya como centro de sus preocupaciones la igualdad social en la fe y en el amor.— Z. HERRERO.

McFADDEN, Ch., *Challenge to Morality. Our Sunday Visitor*. Huntington, Indiana 1978, 20,5 x 13,5, 256 p.

«Si Vd. no pudiera leer sino un solo libro sobre ética y medicina, éste sería el indicado». Esta frase conviene perfectamente al que ahora ofrecemos al lector. En efecto, los temas más conflictivos en medicina desde el punto de vista de la moralidad son tratados en este libro: Contrato matrimonial, Planificación familiar, «Ingeniería» y manipulación genética, Aborto, Derechos y obligaciones de los pacientes, Preservación de la integridad corporal, Esterilización, Conservación de la vida, Muerte y morir.

El pensamiento es presentado a base de respuestas a cada caso presentado en cuestiones singulares.

Conocemos al autor por sus obras sobre temas éticos, obras como la *Medical Ethics* (en su traducción española *Ética y Medicina*), y la más reciente, *Dignity of Life*, y podemos asegurar que su postura doctrinal es siempre equilibrada, atento a todos los aspectos éticos de los problemas

humanos y médicos que rozan con la moralidad, así como también a los progresos científicos que pueden incidir sobre nuevas consideraciones éticas. Ni el afán de novedades, ni el apego a conservadurismos no racionales caracterizan las soluciones apuntadas por el autor, y sí la claridad de exposición y el razonamiento crítico y sereno. Bienvenidos libros como éste en estos momentos de desorientación.— F. CASADO.

ALBERT, H., *Ética y Metaética*. Cuadernos Teorema 17. Revista Teorema, Valencia 1978, 19 x 14, 52 p.

Dentro de la distinción que puede hacerse entre los tres niveles de lo moral: metaética, ética descriptiva y ética normativa. La filosofía moral analítica apunta a la metaética procurando darnos una interpretación adecuada del lenguaje de la moral; en este sentido, se mantiene al margen de los sistemas éticos y sus problemas son de carácter formal. Así piensa Albert que no es posible sostener que cualquier sistema ético sea compatible con una determinada metaética. Desde un racionalismo crítico como el que Albert nos presenta, la tarea de la filosofía moral no será tanto el análisis de las expresiones morales como el examen crítico de los complejos de fundamentación en la argumentación ética, la evaluación de los principios morales y la crítica de los sistemas éticos predominantes. Según Albert también los sistemas éticos pueden ser más o menos verificados, aunque sea de distinto modo que los científicos, concluyendo que «en un determinado sentido puede considerarse el racionalismo crítico como una concepción de todo punto normativa».— F. CASADO.

LINARES, J. A., *Democracia integral y Conciencia cristiana*. Edit. San Esteban, Salamanca 1978, 21,5 x 14, 227 p.

Es un libro de actualidad. Su contenido es una ética cristiana en su proyección social. El cristianismo, frente al capitalismo y neocapitalismo por un lado y el comunismo marxista y el eurocomunismo y socialismos marxistas por otro, ¿qué actitud puede tomar desde su utopía evangélica? La obra está dividida en tres partes. En la I el autor traza a grandes rasgos la andadura de la Iglesia que, a pesar de los pesares y teniendo que tener en cuenta las posturas radicales de sus adversarios, ha sabido, sin embargo, no desentenderse de un sano liberalismo y ha sabido también caminar hacia una democracia integral que culmina de momento en la *Octogesima Adveniens*. En la II parte se desarrollan los temas: *de una justicia mejor*, vista ésta en su proceso histórico hacia los tiempos de la revolución industrial; *de un cristianismo social a un socialismo personalista*, con la incidencia del tema «cristianos por el socialismo»; de *socialismo en libertad* en relación con documentos de Juan XXIII y Pablo VI. En esta parte se recuerdan las notas negativas de un socialismo que lleve consigo: el *totalitarismo*, la *burocracia y centralización* dentro de un sistema de partido, el *confesionalismo ateo*, así como también se indican las condiciones de un sistema socialista de acuerdo con el evangelio, cuales serían: un socialismo plenamente *democrático, autogestionario*, verdaderamente *neutral ante el hecho de la fe religiosa*. Finalmente en la III parte se trata el tema de la *conciencia cristiana y marxismo*, en que, desdramatizando esta problemática, sin embargo se ha de abordar matizando. De nuevo aquí y más ampliamente, los temas «cristianos por el socialismo», «desafío marxista y respuesta cristiana» y «humanismo cristiano y socialismo democrático». Y terminamos como hemos comenzado: libro de máxima actualidad para iluminar las conciencias en esta hora de construcción de una nueva democracia en España que, quiéralo o no, tendrá que contar con las más diversas ideologías políticas.— F. CASADO.

BJARUP, J., *Skandinavischer Realismus*. Karl Alberg Freiburg, München 1978, 20 x 12,5, 196 p.

El autor, profesor de Historia del Derecho y Filosofía Política en la Universidad de Aarhus (Dinamarca) analiza el realismo jurídico escandinavo en conjunto, especialmente a través de la

Escuela de Upsala y su reacción frente al idealismo filosófico de C. J. Bostron. El realismo escandinavo se inspira en los desarrollos filosóficos de Hagestron, siendo sus representantes más destacados Als Ross, Karl Olivecrona y Wilhelm Lundstedt, que aparecen en esta monografía. La Escuela de Upsala constituye un refinamiento de la tendencia positivista de Kelsen y del realismo norteamericano explicando el dualismo ciencia-metafísica, validez-facticidad y norma-hecho. El realismo escandinavo culmina con el profesor Ross en el nominalismo lógico para explicar las concepciones jurídicas y éticas.

El máximo representante de la Escuela de Upsala es Karl Olivecrona, probablemente el jurista escandinavo mejor conocido en lengua castellana, al que se le dedica el cap. VIII para analizar su terminología sobre el Derecho, el orden y la fuerza. Esto es ciertamente importante; pero no es la única modalidad de entender el Derecho (p. 182) aunque siempre se necesita de la coercibilidad o de la fuerza, que no debe confundirse con el Derecho. La fuerza siempre será un dato esencial del Derecho y de la vida humana. El problema político no es eliminar la fuerza sino hacer buen uso de ella.— F. CAMPO.

ZECCHI, S., *Erns Bloch: Utopía y esperanza en el comunismo*. Edic. Península, Barcelona 1978, 20 x 13, 291 p.

La importancia de este volumen surge de una doble fuente: del influjo considerable que está desarrollando el poderoso pensamiento de Bloch y de la interpretación global que propone Zecchi en estas páginas.

Bloch ha ido impregnando, pausada pero certeramente, grandes áreas del pensamiento actual hasta el extremo de apellidarse «el ateo maestro de teólogos» pensando, al afirmarlo, en el influjo que ejerce sobre los jóvenes estudiantes y profesores de teología, a los que conduce a abjurar del integrismo «mediante la militancia política». También se le considera el «filósofo de la imaginación revolucionaria».

Zecchi, por otra parte, intenta acercarnos con honradez al sistema de Bloch. Procura ir marcando los diversos pasos de su evolución intelectual, para poder concluir en una interpretación global de su pensamiento, que se aleje de cualquier interpretación parialista del mismo. Este es uno de sus valores fundamentales.— Z. HERRERO.

SEIFERT, J., *Was ist und was motiviert eine sittliche Handlung?* A. Pustet, Salzburg 1976, 20 x 13, 88 p.

La pregunta por la esencia de la acción moral y la fundamentación de la misma es un interrogante de cada ser humano. El «bien hacer» y el «bien ser» inquietan al hombre. Exponer de manera metódica este tema no es fácil; y este es el cometido que afronta J. Seifert en estas páginas. Ante todo se pregunta por la esencia de la conducta moral y sus motivaciones. Y después nos ofrece las respuestas que la Ética filosófica ha dejado a través de la historia. El A. domina la historia de la filosofía; de ahí que por sus páginas desfilen las respuestas de las filosofías antigua y media; así como las intuiciones de Kant y su escuela, de Scheller, los utilitarismos cerrados de todos los tiempos y, por fin, la respuesta que encarna un sentido transcendente. El A. reconoce que, al margen de una teoría del conocimiento, es difícil responder a la pregunta de su libro. De ahí que el mismo Seifert haya dedicado un amplio trabajo a fundamentar la verdad: *Erkenntnis objektiver Wahrheit*; de gran resonancia en los ambientes culturales europeos.— A. GARRIDO SANZ.

ECHEVERRÍA, L. de, COPPOLA, R., LÓPEZ ALARCÓN, M., *El hecho religioso en la nueva Constitución española*. C.S.I.C., Instituto San Raimundo de Peñafort, Salamanca 1979, 24 x 17, 482 p.

Se recogen en este volumen los trabajos de la XVI Semana Española de Derecho Canónico celebrada en Murcia del 18 al 23 de septiembre de 1978 con un tema de actualidad como son los aspectos jurídico-religiosos de la nueva Constitución española. Sobre sus incidencias «ante el hecho religioso» disertó magistralmente D. Lamberto de Echeverría con cierta gracia y seriedad; lo mismo hizo el profeador José Luis Santos sobre «El Estado moderno y la religión», y el profesor Alfonso Prieto sobre «La personalidad jurídica de la Iglesia», ponencia presentada con brillantez y elegancia. Estos temas fundamentales y de personalidad jurídica fueron complementados por Alberto de la Hera al tratar de «Los entes eclesiásticos, asociaciones y fundaciones».

En una sección aparte se recogen dentro de este volumen los aspectos matrimoniales abordados por especialistas como Rafael Navarro Valls, José M. de Lahidalga, Mariano López Alarcón, Aurelio Tobón Mejía, Antonio Leite, Gabriel García Cantero, Diego Espín Cánovas y Luis Portero Sánchez. El problema del patrimonio eclesiástico, que es uno de los más alarmantes y en vías de solución, se presenta en sección aparte con las ponencias de eminentes expertos en la materia como Eusebio González García, Ernesto Lejeune Valcárcel y José M.^a Piñero Carrión, cuyo trabajo fue considerado como uno de los mejores en la Semana. Como es lógico en sección aparte están las ponencias sobre la enseñanza por Isidro Martín Martínez, Antonio Martínez Blanco y Mons. Elías Yanes, Arzobispo de Zaragoza y presidente de la Comisión Episcopal de Enseñanza. Hace un informe de la Semana, que aparece al final, D. Juan Sánchez y Sánchez con un estilo azoriniano, elegante y pulido poniendo de relieve algunas facetas de los ponentes y de sus aportaciones.

La edición ha corrido por cuenta del Colegio de Abogados de Murcia, que no sólo demostró ser un buen anfitrión, sino que al calor de la buena acogida supo añadir exquisita organización y cordial generosidad, siendo uno de los principales promotores D. Mariano López Alarcón. Colabora el Instituto San Raimundo de Peñafort, cuyo Director, D. Lamberto de Echeverría, hace la presentación dejando constancia del interés de esta obra, donde se tratan temas importantes y de actualidad con rigor científico y respetuosa libertad.— F. CAMPO.

Filosofía

DAUJAT, J., *Maritain*. Un maître pour notre temps. Téqui, Paris 1978, 18 x 11, 238 p.

El autor ha consagrado su libro a hacer conocer el pensamiento de su maestro, Maritain. Después de una pequeña biografía, dedica sendos capítulos a Maritain y Santo Tomás, la misión de Maritain, su epistemología, Maritain y los filósofos, su filosofía de la naturaleza, su metafísica, su moral, Maritain y el arte y la poesía, su pensamiento social y político, Maritain y la civilización, el teólogo Maritain y, finalmente, su espiritualidad.

Su experiencia del escenticismo filosófico, de fenomenismos y positivismos le hizo comprender el vacío de las filosofías contemporáneas hasta que, al través de Péguy, Bergson y Léon Bloy, llegó a la conversión al catolicismo junto con su esposa rusa, poniéndose finalmente en contacto con Santo Tomás. A él dedicará todo su pensamiento, siendo la filosofía de Maritain la filosofía de Santo Tomás, ya que nos dirá: «Il y a une philosophie thomiste, il n'y a une philosophie néothomiste».

No muchas páginas dedica el autor a cada uno de los títulos que hemos referido, pero con la claridad que caracteriza a los franceses, en unas cuantas pinceladas nos retrata perfectamente la mentalidad de este filósofo a quien numerosas personalidades del mundo cultural más dispar veneraron, aunque ajenos al pensamiento tomista y a la fe católica.— F. CASADO

JUNG, N., *Les chrétiens face au communisme marxiste*. Téqui. Paris 1978, 18 x 11, 57 p.

Nicolás Jung ha viajado en solitario y en grupo por Rusia y demás países socialistas, por lo que ha podido dejarnos un testimonio directo y vivido acerca de la realidad de la vida humana en las sociedades comunistas. El resultado ha quedado plasmado en este folletito en estos términos: la libertad de prensa, la libertad de conciencia, la libertad de desplazarse a otros países es algo hoy por hoy fuera de los derechos humanos. El ateísmo, una concepción del hombre colectivizado, la dictadura del proletariado, la lucha de clases, el poder del partido sin alternativa... ahí están. Señala también el autor la incompatibilidad del marxismo con la fe cristiana, que justifica la postura de los Papas frente a la ideología comunista. Se indican también los peligros de un diálogo con los comunistas, no pudiendo ser considerado el comunismo como una opción pluralista para el cristiano, ya que en el comunismo se excluye totalmente a Dios en la construcción de la ciudad de este mundo.— F. CASADO.

URDANOZ, T., *Historia de la Filosofía*. VI. Siglo XX. De Bergson al final del existencialismo. BAC, Madrid 1978, 19 x 12,5, 773 p.

El P. Teófilo Urdanoz sigue prestando el gran servicio a la historia del pensamiento que comenzó el P. Fraile. La obra sigue presentando las mismas características de los volúmenes anteriores, es más, diríamos que, en cuanto cabe, las mejora. Nos ofrece la visión filosófica de los pensadores del siglo XX a partir de Bergson, para terminar con los filósofos del existencialismo. La exposición es densa en su análisis sintético, que requiere, naturalmente, atención, y, para estudiantes y aficionados a la filosofía, también una explicación magistral. Es por lo que creemos que la obra es muy útil para profesores y estudiantes de filosofía. Por supuesto no debe faltar en ninguna biblioteca de los centros de filosofía.— F. CASADO.

RUSSELL, B., COPLESTON, F. C., *Debate sobre la existencia de Dios*. Cuadernos Teorema 30. Revista «Teorema». Valencia 1978, 19 x 14, 50 p.

Este pequeño folleto de 50 páginas es un bello debate entre Copleston y B. Russell; su objetivo es la existencia de Dios a base del argumento de la contingencia y de las experiencias religiosas y del deber. Naturalmente, el resultado final podía preverse: ¿pueden entenderse quienes hablan con lenguajes diversos? Cuando por una parte, por ej., la verdad haya de coincidir sólo con lo verificable a base de experiencia, ya no hay nada que hacer en la discusión sobre el argumento aquí propuesto. Por eso en la conclusión cada uno se quedará anclado en su punto de vista. ¿Extraño esto? Pues no. El hecho de que para la razón pura la existencia de un Dios personal, a base de la contingencia, y a fortiori a base de la experiencia religiosa o moral, fuera de la filosofía cristiana haya sido algo muy problemático (en los casos de Platón y Aristóteles la trascendencia de Dios queda bien coja), explica que los razonamientos puros y en demostración directa no sean capaces de apearse de su postura a quien no argumenta desde una situación influenciada de alguna manera por la revelación. De todos modos la lectura de estas páginas pone de relieve lo profundo de un tema que merece toda la atención del filósofo de todos los tiempos.— F. CASADO.

BOCHENSKI, J. M., *¿Qué es autoridad?* Herder, Barcelona 1979, 22 x 14, 156 p.

En estos momentos en que la nostalgia de la libertad pone en discusión todo lo que se relaciona con la autoridad, resulta oportuno un estudio que se enfoca, no en un sentido de polémica partiendo de una apología de la autoridad en el campo de la ética, sino a base de un análisis filosófico del concepto objetivo de autoridad, fundamentado en una exposición intuitiva que va llevando poco a poco a nuevas definiciones de la autoridad que se descubren existencialmente en no

sotros mismos. De esta manera, aun los no habituados al pensamiento filosófico se darán cuenta, a través de problemas y de vivencias existenciales, de la necesidad de reconocer una autoridad que, en virtud de derechos mal interpretados de la persona, frecuentemente se rechaza, con los resultados de tantas formas de anarquismo como estamos experimentando en la actualidad. El autor es especialista en la materia, y ha sabido exponerla con precisión lógica por una parte, pero también con lenguaje comprensible para todos, por los ejemplos tomados de la vida con los que va ilustrando cada una de las proposiciones enunciadas. Sin duda la obra interesa a todos los que se interesan por el concepto de autoridad, y sin duda también este interés es un común denominador en la vida de todos los hombres.— F. CASADO.

TERRICABRAS, J.-M., *Ludwig Wittgenstein. Kommentar und Interpretation*. Alber, München 1978, 21 x 14, 744 p.

La influencia decisiva de Wittgenstein sobre el pensamiento actual hace que su pensamiento necesite consideración especial constantemente. Este escrito trata de ir al problema con toda profundidad y minuciosidad, primero desde el *Tractatus* y luego con las *Investigaciones Filosóficas*. Después de considerar la aportación de Frege y la introducción de B. Russell se pasa a examinar el *Tractatus* detenidamente con toda clase de detalles y bajo la aportación de todos los estudios conocidos de los múltiples autores que han referido su filosofía de un modo u otro a Wittgenstein o su influencia. Se consideran temas claves como la «Blid», y la gramática lógica, las fronteras del mundo, y se pasa a las investigaciones filosóficas en el contexto general de la obra de W. La relación entre lenguaje y práctica se estudia detenidamente para finalmente llegar a la consideración de la Teología como Gramática. El asesoramiento recibido, la ayuda económica y su propio esfuerzo han permitido al autor hacer un estudio decisivo por su amplitud y documentación. Profesor de Filosofía y Teología en el Seminario de Gerona, el autor inscribe por méritos propios su nombre en la tradición de la filosofía analítica de la Universidad de Barcelona junto a Victoria Camps, R. Prat, y otros.— D. NATAL.

KOSCHWITZ, H., (Hg), *Massenkommunikation in der URSS*. Sowetische Beiträge zur empirischen Soziologie der Journalistik. Alber-Broschur. München 1979, 22 x 14, 179 p.

La obra que presentamos trata de informar sobre la situación de los medios de comunicación de masas y su influencia en la URSS. Se da una visión sobre la investigación de los medios de comunicación después de 1956, y una sociología del periodismo. Se analizan las funciones de los medios de comunicación de masas y su relación con la vida cultural, y en particular su presencia en las grandes ciudades y en las zonas menos pobladas, el público de la televisión y sus características, así como la relación de los lectores con los medios de comunicación. Finalmente se ofrecen las líneas fundamentales de desarrollo y los datos claves de la política de la comunicación en la URSS. Después de las modificaciones del marxismo frío y las teorías leninistas de la prensa como servicio del Estado se impone una reconsideración de la situación.— D. NATAL.

SCHULTZ, H.-J., (Hgs), *Brüderlichkeit. Die vergessene Parole*. Gütersloher, Stuttgart 1976, 19 x 12, 192 p.

La necesidad de sustituir una cultura patriarcal por otra fraternal está presente en todos los ambientes, trabajos y aspiraciones de nuestra época. Así se han dado cita aquí un grupo de personas con el fin de reconsiderar el tema de la fraternidad desde varios puntos de vista. Abre la serie una entrevista con H. Böll bien conocido por su obra literaria y especialmente capacitado para describir la situación fundamental en la vida real como ha quedado dicho en *Opiniones de un pa-*

yasos y otros escritos semejantes. H. Böll nos hace pensar en la diferencia entre señorío y fraternidad y en los diversos niveles en que esto tiene vigencia. A partir de aquí se estudian diversos aspectos todos ellos importantes: Educación, política, sociología, religión, etc., etc. Los autores son asimismo verdaderamente selectos: F. Heer, W. Dirks, Paulo Freire, H. Kühner, A. Schaff, M. Sperber, por no citar más que algunos. Creemos que este escrito puede despertar cada vez con más fuerza el sentido de una cultura de fraternidad para modificar las relaciones actuales que acusan una prevalencia insistente de fuerza que puede traer a largo plazo nefastas consecuencias.— D. NATAL.

WENZLER, L., *Die Freiheit und das Böse nach Vladimir Solov'ev*. Alber, München 1978, 20 x 12, 463 p.

Se trata de un amplio estudio sobre el problema del mal y la libertad en uno de los pensadores más importantes del siglo XIX ruso. La confrontación de la vida humana y su realización lleva a la necesidad ineludible de abordar el problema del fracaso de una forma realista que no puede obviar la contradicción humana. El idealismo de la libertad viene enfrentado con la dureza de la vida que sin embargo no puede abandonarse a la desesperación y el sinsentido. Puede decirse que aquí se explora una tradición decisiva del pensamiento y de la vida de la santa Rusia que se ha caracterizado como bien demuestra su literatura por describir el dolor y el mal que destruye las vidas humanas. Solov'ev es un pensador fiel a la tierra, pero fiel también a la tradición revolucionaria en cuanto superadora de la imposibilidad primera de la transformación del hombre, del crimen y su mundo. Por eso la Historia encuentra en él una salida de salvación que es preciso no olvidar incluso en los momentos más difíciles de la vida humana en su más cruda conflictividad, pues precisamente desde ese fondo hay que buscar la salvación. Una obra bien hecha, completa, científicamente desarrollada y con todos los méritos propios de un trabajo serio.— D. NATAL.

ENGELHARDT, D. von, *Historisches Bewusstsein in der Naturwissenschaft*. Von der Aufklärung bis zum Positivismus. Alber, München 1979, 23 x 14, 262 p.

La historia, al decir de Henry-Lévi, se ha constituido en el sustituto todopoderoso de la antigua providencia. Pero ¿cómo se ha llegado a esta manera de ver la realidad? La obra que presentamos estudia el tema de la conciencia histórica desde las ciencias Naturales en los siglos XVIII y XIX. En primer lugar se presenta el discurrir de las ciencias hasta el siglo XVIII tanto en la antigüedad como en el renacimiento, y el surgir de las ciencias empíricas y la historialización de la Naturaleza. Se continúa con el sentido de las ciencias en la época romántica y la conversión de la ciencia natural en un sistema de la Historia del mundo con perspectivas de futuro progresivo. Finalmente se analiza el positivismo y su glorificación del presente como edad de oro que asegura plenamente el sentido de la Historia. La crisis del sentido de la Historia en nuestros días como surgido de la Naturaleza justifica la renovación de los estudios en torno a la época primera de la ciencia con el fin de corregir malentendidos que duran ya siglos y que es necesario revisar críticamente. Esto lo ha conseguido plenamente el autor de la presente obra.— D. NATAL.

BALIBAR, E., G. BUENO, *Teoría y Praxis*. XII Congreso de filósofos jóvenes. F. Torres ed., Valencia 1977, 18 x 11, 224 p.

Se recogen en este volumen parte de las intervenciones del XII Congreso de filósofos jóvenes celebrado en Oviedo en 1975. Se descubre aquí la profunda preocupación de acercamiento entre filosofía y realidad, entre teoría y praxis social, cultura y poder. F. Ariel del Val, presidente del congreso, abre la serie con una ponencia sobre praxis y autonomía de clase en la que aboga por los consejos obreros como forma más propia de la práctica marxista concreta superadora de divi-

siones escolásticas entre lo político y los otros aspectos sociales. G. Bueno vuelve sobre el tema del sentido de la práctica filosófica en la misma línea suya: que la filosofía no puede abolirse ni confundirse en la ciencia, es una necesidad real, y la distinción entre teoría y praxis es artificial. E. Balibar expone el tema de la contradicción en las claves del marxismo, y en la situación actual. J. M.^a Laso prosigue con el tema de Gramsci y la vinculación entre estructura y superestructura. Finalmente C. Berger analiza el comunismo como praxis del movimiento real transformador de la sociedad en ruptura con la sociedad asalariada, que ha impuesto la servidumbre universal. El lector sabrá apreciar el frescor de estas aportaciones y sólo queremos animar al editor a seguir dando a conocer los Congresos estimulantes de filósofos jóvenes.— D. NATAL.

RICHTER, H. E., *Der Gotteskomplex. Die Geburt und die Krise des Glaubens an die Allmacht des Menschen*. Rowohlt, Reinbek bei Hamburg 1979, 20 x 13, 340 p.

Desde el principio queremos dejar bien claro que la obra que presentamos es un escrito fuera de serie, de un valor extraordinario y que hará fuerte impacto en el pensamiento de nuestro tiempo. En Alemania ha tenido dos tiradas de 20.000 ejemplares cada una en los meses sucesivos de febrero y marzo y es de esperar que sea rápidamente traducido a otros idiomas. Nuestra época que se ha imaginado y casi convencido de la realidad del hombre como todopoderoso comienza a pensar en la seguridad de semejante ilusión. Según Richter efectivamente el tema del poder y la desposesión es la dialéctica fundamental de nuestra época, heredada del pasado, pero que ha entrado en un momento álgido totalmente especial. Desde esta perspectiva se analiza la divinización del hombre después de la Edad Media, el egocentrismo de Leibniz y Nietzsche, las utopías de salvación de Marx, Freud y Marcuse, la cura de la ilusión del gran poder en el Behaviorismo, la lógica de la afirmación romántica. Al no querer sufrir la debilidad que le pertenece, la humanidad organiza una caza de brujas y desestabilizadores y genera extremistas, parásitos y superhombres del riesgo. Organiza la histeria del party, el culto a la sexualidad y busca el camino de la salvación en la técnica y la ciencia, hasta que llega la mezcla del estoicismo y el heroísmo en el colmo del absurdo. Es necesario emprender el camino de la autocrítica, liberar el amor y la vida del encantamiento todopoderoso y del complejo entre el poder total y la desposesión total, dando lugar a la simpatía y la solidaridad como línea fundamental de la vida humana más allá del poder de la acción y la acción del poder.— D. NATAL.

RICOEUR, P., *La semántica de l'action*. CNRS, Paris 1977, 24 x 16, 292 p.

Se trata de la publicación de un seminario realizada bajo el nombre que el título de la obra indica, y en el que han intervenido diversos profesores. Ricoeur elabora la parte correspondiente al discurso de la acción, y toma por una parte elementos de sus primeras investigaciones sobre la corporalidad y de otra recoge elementos de la filosofía del lenguaje ordinario, particularmente de Austin, para llegar a la problemática de la relación del motivo y la causa, la conexión de la fenomenología y el análisis lingüístico, y en definitiva a la pregunta por lo específico de la realidad humana, ¿se trata de los meros hechos?, ¿se trata sobre todo del sentido? Bien conocidas son las aportaciones de P. Winch propuestas desde la sociología. Profesores de la Universidad de Atenas, Lovaina y París estudian el tema de la acción y el lenguaje en diversas direcciones teniendo en cuenta a otros como Anscombe, A. I. Goldman, Hegel y Aristóteles, Apel, etc. El resultado es sin duda clarificador y del mayor interés para replantear los problemas de la vida humana y el trabajo, la actividad humana y la realización del hombre, tan conflictivos y tan actuales, dada la crisis cultural que se presenta y se supone irá en incremento.— D. NATAL.

SCHIWY, G., *Kulturrevolution und «Neue Philosophen»*. Rowohlt, Reinbeck bei Hamburg 1978, 20 x 12, 138 p.

Se trata de una importante orientación acerca de la Nueva Filosofía, quizá el primer tratado sistemático de esta nueva corriente de vida y pensamiento. De entrada se analiza la situación en Francia y Alemania en el contexto de la entente USA—URSS, para tratar el problema de la identidad de la Nueva Filosofía y su situación en el trauma de mayo de 68. Después se auscultan las fuentes de los jóvenes filósofos particularmente a través de las teorías del lenguaje en Barthes, la microfísica del poder en Foucault y los «otros» como lugar propio del inconsciente en Lacan. Por fin se entra a Glusksmann como primer pensador importante en relación a los maestros pensadores, la disidencia y el terrorismo. Con Henry-Lévy el fenómeno se populariza y se define como una arqueología del presente, el Estado y el poder, la barbarie con rostro humano, y la necesidad de una nueva ética. M. Clavel, muerto el pasado abril, representa un poco a todos los demás, y desde Foucault nos da un nuevo rostro creyente del presente, que rechaza la «mixture freudo-marxismo-husserlo-sartroheideggeriano-lógico-structuralista» (p. 57). Ch. Jambet aparece con sus ángeles metafísicos junto con G. Lardreau, y así van desfilando M. Guerin y G. Susong, J. P. Dollé y Ph. Nemo, para hacerlo finalmente J. M. Benoist con el cadáver de Marx a cuestas y la Europa aquejada de gripes. Finalmente el autor hace una valoración crítica de la nueva vulgata filosófica, sus Gurus, y la vuelta de los dioses, así como también establece algunos paralelos con O. Splenger, Adorno, E. Jünger, G. Grass y sus tambores de hojalata, y los que él llama gnósticos de Princeton. Creemos que el autor ha entrado perfectamente en el tema y de ahora en adelante quienes deseen saber algo serio de la Nueva Filosofía habrán de tener presente esta publicación.— D. NATAL.

ALBIAC, G., *El debate sobre la dictadura del proletariado en el P.C.F.* Anexo: El debate en España. De la Torre, Madrid 1976, 18 x 12, 238 p.

El profesor Albiac ofrece aquí los materiales de la discusión sobre la Dictadura del proletariado en el Partido Comunista Francés. Es bien sabido que el abandono de la teoría leninista por algunos partidos comunistas ha creado malestar en algunos militantes. El profesor Albiac que se ha definido como leninista lucha en la introducción por su tesis que podemos resumir así: «Nos explicaremos en síntesis: ejercer una dictadura de clase (de la burguesía o del proletariado), significa ni más ni menos, que el ejercer el control de los aparatos del Estado para reproducir la formación social correspondiente con el nivel de dominaciones y hegemonías que es propio de las relaciones de producción» (p. 32). Cualquiera que sea la postura del lector aquí se encuentran los materiales necesarios para la discusión clarificadora. Además de los teóricos y militantes franceses como Marchais, Balibar, etc., el autor introduce un texto clave de Lenin, y las declaraciones de los diversos grupos marxistas del Estado español, lo que convierte a la obra en digna de una estima especial para los lectores de lengua castellana y en general de todo el Estado.— D. NATAL.

CUELLAR BASSOLS, L.-ROVIRA MARTÍNEZ, J. M., *Introducción a la Filosofía*. Casals, Barcelona 1977, 24,5 x 17, 558 p.

Elaborar una introducción a la filosofía para estudiantes de bachillerato es una labor complicada, puesto que supone situarse en el umbral del pensamiento filosófico, para poder comprender las dificultades con que el pensamiento precrítico se enfrenta a los planteamientos radicales. Se trata de ponerse a la altura de quien está por vez primera ante un mundo nuevo, pero superando esos libros de texto catequísticos que apenas si conseguían plantear un problema serio, alejados del hombre, en la pacífica posesión de un territorio inexistente, con miedo a la crítica, en virtud de no sé qué moralismos exacerbados.

Quien escriba una introducción a la filosofía debe ser un filósofo y un pedagogo. Estas son las condiciones que me parecen hallarse en los autores de este libro. En él se reúnen los plan-

teamientos, las discusiones, la antología de textos, de una manera armónica. El equilibrio entre profundidad y extensión que una obra de estas características requiere han sido conseguidos con notable acierto. Otro de los valores es la ostensible preocupación antropológica —indispensable en toda filosofía que pretenda ser moderna— que atraviesa el estudio de los distintos problemas, campos y autores. Y esto es tanto más importante cuanto que —como no se recatan de confesar en la introducción— los autores se sitúan en una perspectiva cristiana. Con ello queda patentizado que el pensamiento comprometido y sincero no está reñido con la dimensión presentada por el cristianismo. Más aún, es precisamente su condición de cristiano la que impulsa al filósofo a profundizar hasta el final, superadas ya las concepciones cuantitativas de la transcendencia y el *deus ex machina*. Con ello también afirma que nadie, en virtud de su concepción cristiana, puede vedar a los jóvenes en formación el acceso a los más diversos tipos de pensamiento, sean del signo que sean. Esto se refleja en el estudio profundo que los autores presentan de cada pensador, haciéndole auténtica justicia, sin negar que vaya en ello implicada su versión, por la misma naturaleza del análisis filosófico. Nadie ignora que exponer filosofía o hacer historia de la filosofía con altura es también hacer la propia filosofía.— A. RODRÍGUEZ MERINO.

CABA, P., *La izquierda y la derecha en el hombre y en la cultura*. Marova, Madrid 1978, 21 x 13,5, 287 p.

Este libro, que, por la primera parte de su título, nos tienta a pensar sin más en el mundo político actual, es precisamente con la segunda parte de ese título con la que nos impone un esfuerzo de análisis que nos proyecta hasta el campo de la física, los fenómenos inanimados, la anatomía y el lenguaje.

Partiendo de los conceptos de simetría y paridad, que parecen haber sido desbancados por la física y el arte modernos, el autor se pregunta por el sentido profundo de la dualidad que el hombre ve en sí mismo y en todas las cosas. Se trata de una dualidad que se mantiene aun admitiendo la diacronicidad de lo múltiple. Dualidad que responde a la intencionalidad del hombre y que éste encuentra en su constitución física, sexual, en su alteridad y en su posibilidad ética. Así se explica la existencia de una derecha e izquierda culturales y políticas, que no se entienden la una sin la otra.

Libro éste prolijo, a pesar de la cantidad de temas que implica. Interesante para quien desee superar una visión demasiado superficial de «la izquierda y la derecha». — A. RODRÍGUEZ MERINO.

QUINTANILLA, M. A., *Ideología y ciencia*. Fernando Torres, Valencia 1976, 17,5 x 10,5, 155 p.

Simplificadamente se habla de tres corrientes dentro del nuevo pensamiento filosófico español: filosofía analítica, filosofía marxista o dialéctica y filosofía nihilista; los trabajos acerca de la filosofía de la ciencia se han inscrito tradicionalmente en la primera parcela. Pues bien, el profesor M. A. Quintanilla intenta apuntar hacia una teoría de la ciencia compatible con los presupuestos del materialismo filosófico enlazando así las dos primeras tendencias. El presente libro es la recopilación de tres artículos en tal sentido.

El primero de ellos estudia el concepto de ideología: después de precisar sus diversas significaciones analiza y critica a Schaff, Althusser y Manheim para terminar con una interpretación de la teoría marxiana de la ideología y algunas conclusiones sobre la deformación ideológica de las formas del pensamiento. El segundo trabajo está dedicado a la teoría de la ciencia: se interesa en dos problemas fundamentales como son la demarcación de la ciencia y el desarrollo del conocimiento científico; respecto al primero, después de rechazar tanto el principio de falsabilidad (Popper) como la teoría del corte epistemológico (Althusser), se centra en los estudios del profesor G. Bueno sobre la «teoría del cierre categorial», intento que al autor le parece el más afortu-

nado con vistas a lograr un enfoque materialista en teoría de la ciencia. En cuanto al problema del desarrollo del conocimiento científico se preocupa por los problemas de cambio de teorías (Popper), cambio de paradigmas (Kuhn), así como del nacimiento de la ciencia (fijándose especialmente en Foucault); termina aplicando otra vez la «teoría del cierre categorial» que permite a su juicio integrar los tres fenómenos anteriores. Finaliza la obra con un estudio de la relación entre teoría de la ideología y filosofía de la ciencia, después de rechazar la pretendida neutralidad del conocimiento científico y hablar de la relación entre ciencia y técnica concluye con unas reflexiones sobre el marxismo como programa político para el desarrollo de la ciencia.— F. JOVEN.

HEIDEGGER, M., *Pensiero e Poesia*. Armando edit., Roma 1977, 22 x 13,5, 82 p.

En cualquier cosa, menos en la poesía, se podría pensar tratándose del filósofo existencialista Heidegger. Sin embargo quien haya gustado su breve discursito de sobremesa en la primera misa de su sobrino, habría experimentado precisamente esta faceta de su alma que se revela en esta prosa llena de poesía del *Aus der Erfahrung des Denkens*, en el que el «pensar» significa aquella claridad, aquella revelación, aquella luz que se deja entrever al través de los seres y en la cual éstos están como inmersos. Es la luz que es el *ser* que se desvela solamente cuando es sorprendido en la profundidad sin fondo, en el abismo. Y es precisamente el estado de ánimo trepidante de esperanza, frente a ese misterio del «ser», lo que hace que Heidegger se coloque en una dimensión de luminosidad indirecta, no de formulaciones lógicas, sino de recogimiento, de acción de gracias y de esperanza: «Ma il poetare pensante è in verità la topologia dell'essere. Essa gli indica il villaggio ove dimora la su essenza».— F. CASADO.

Espiritualidad

ARRUPE, P., *Hambre de pan y de Evangelio*. Sal Terrae, Santander 1978, 21 x 12, 232 p.

El discutido P. Arrupe, con la experiencia de quien ha tenido que recorrer los cinco continentes, teniendo que responsabilizarse de la dirección de toda una Orden religiosa en momentos de crisis para toda la Iglesia, nos habla en este librito de lo que su enorme sensibilidad ha detectado en relación con las necesidades de este mundo tan atormentado. La mayor parte de ellas son tocadas aquí, pero destacan las dos grandes hambres existentes en el mundo de hoy: el hambre de justicia social y la necesidad de escuchar la Buena Noticia, la Palabra de salvación que sea capaz de orientar la solidaridad y el amor entre los hombres. Este libro recoge intervenciones del P. Arrupe en relación con los temas más diversos, en distintas circunstancias y en las más distantes partes del mundo. Son palabras a veces de denuncia pero siempre de aliento para un reencuentro con la fe en favor de la justicia.— F. CASADO.

COMBLIN, J., *La oración de Jesús*. Col. El pozo de Siquem. «Sal Terrae», Santander 1977, 20,5 x 13,5, 91 p.

Acabamos de leer con verdadero placer y casi de un tirón este librito. Como podría parecer, no es este libro una exposición de la oración como algo presente habitualmente en la vida de Cristo, ni tampoco se trata de la oración en concreto del *Padrenuestro* por él enseñada a sus discípulos. Se trata, diríamos, de una exposición de una oración concreta de Jesús en momentos o situaciones límites de su vida (oración de Getsemaní y el «Dios mío, por qué me has abandonado»), la oración de admiración y bendición del Padre que descubre sus secretos a los pobres y sencillos, y finalmente la oración por el universo. Las dos primeras son el modelo de oración como oración de vigilia y oración de abandono, indispensables para que el cristiano pueda

enfrentarse con situaciones existenciales que pudieran comprometer un seguimiento de Cristo marcado por la cruz inevitable en ciertos momentos de su vida; las otras dos nos recuerdan la postura de sencillez y de confianza como disposiciones para el encuentro con el Padre por una parte, y nuestra propia limitación que necesita la asistencia constante del Espíritu, que confirme las esperanzas de los discípulos que han de ampliar la obra iniciada por Jesús.— F. CASADO.

LAURENTIN, R., *Vida de Bernardette*. El Libro del centenario. Herder, Barcelona 1979, 18 x 11, 260 p.

Como contribución a las muchas celebraciones que, con motivo del primer centenario de la muerte de Bernardita Soubirous, se han venido celebrando en 1979, René Laurentin mandó a la imprenta este crítico libro, que es un resumen de todo lo que se ha escrito acerca de la Vidente de Lourdes. Partiendo de la realidad más cruda, con todas las lacras humanas, materiales y morales, que no silencia ni disimula, va subiendo por la escala de la perfección y de la santidad, siguiendo, paso a paso, el camino que la heroica niña y la valiente joven marcó a lo largo de toda su vida. Es un ejemplo de biografías y una lección de santidad que llega hasta el profundo de las almas que, en nuestro tiempo, buscan sinceridad, autenticidad, valentía y personalidad, en medio de tanta insidia como acecha a la juventud. Avala R. Laurentin todos sus asertos en fuentes bien conocidas, bien documentadas, libres de toda sospecha de parcialidad. De Massabielle al convento hay una larga historia que se refleja, palpitante, en las páginas de este libro, juntando la tierra, con sus miserias materiales, y el cielo, con la plenitud de eterna bienandanza.— M. PRIETO VEGA.

ESQUERDA BIFET, J., *Espiritualidad misionera*. BAC minor, Madrid 1979, 18 x 11, 350 p.

El ilustre profesor Esquerda Bifet nos ofrece un jugoso comentario a la exhortación apostólica de Pablo VI «*Evangelii nuntiandi*», publicada en 1975. Al mismo tiempo viene a regalarnos con un texto de misionología, que podría ser el manual de todos los que sienten la llamada del Espíritu en favor de las almas necesitadas. Y puede servir para los que se preparan para volar a tierras de infieles y para los que permanecen entre cristianos y creyentes. Porque hasta todos debe llegar la acción misionera. Sirve también, y mucho, para incrementar la espiritualidad de todos los que ejercitan, de cualquier modo, el apostolado, para todos los que sienten correr la savia soteriológica por el interior de sus almas, para lograr una perfección mayor y para corresponder más exactamente a las exigencias del Espíritu. La oración, la contemplación, la santidad en todas sus manifestaciones, recibirán, con la lectura de este libro, en bellísima edición de la BAC minor, un estímulo excepcional y una ayuda comprometedora, que los llevará hasta las cimas de la perfección.— M. PRIETO VEGA.

CANALS, P.J.-MARTÍNEZ, A., *San Juan Bosco*. Obras fundamentales. BAC, Madrid 1978, 20 x 12, 832 p.

Don Bosco sigue ejerciendo influencia apasionante en el campo educacional —recuérdese su método preventivo, la Sociedad de la alegría o los oratorios festivos— así como en la literatura formativa. El resonante éxito logrado en la educación de la juventud ha desplazado a segundo plano las dotes extraordinarias del escritor, que se propuso siempre, y ante todo, contribuir con sus escritos a la instrucción y formación más completa de los jóvenes necesitados. Las biografías, las memorias del Oratorio, la incontable producción pedagógica de Don Bosco, así como la redacción de los documentos fundacionales de la Sociedad Salesiana y de las Hijas de María Auxiliadora, son una muestra extraordinaria del valor literario que resalta en los escritos del Apóstol de la juventud. Las notas de realismo y de gracejo añaden un matiz inconfundible que ameniza y

distingue perfectamente la producción literaria —135 obras— de san Juan Bosco. La presente edición de la BAC, en línea constante de divulgación de lo mejor, ayudará a conocer más y mejor la faceta literaria del Fundador de los Salesianos.— M. PRIETO VEGA.

GREELEY, A., *Maria*. Ueber die weibliche Dimension Gottes. Styria, Graz 1979, 20 x 13, 255 p.

Tenemos ante nosotros la versión alemana de un nuevo tratamiento de la mariología. Se trata de un redescubrimiento del sentido mariano a través de una reconsideración de lo femenino en la divinidad frente a la concepción generalmente masculina que sin pensarlo se ha impuesto en la descripción de Dios. Así para Greely María nos descubre la dimensión femenina de Dios. La obra se introduce con un capítulo sobre el redescubrimiento de María, para tratar seguidamente el problema del lenguaje, los símbolos y la experiencia religiosa en general. Se continúa con el análisis de los dos aspectos, masculino y femenino de lo divino, para entrar a la maternidad, la virginidad, la esponsabilidad y la piedad como experiencias profundamente marianas y humanas. La obra termina con una exploración de la Luz, la Sensibilidad y la Esperanza donde se contempla a María como ejemplar de la nueva mujer y la nueva humanidad. Estamos ante una obra llena de sugerencias, ante un nuevo modo de tratar la figura de la Virgen arrancando desde los más profundos designios de la vida humana y divina.— D. NATAL.

Historia

CARAMAN, Ph., *Ein verlorene Paradies. Der Jesuitenstaat in Paraguay*. Kösel-Verlag, München 1979, 21 x 12, 329 p.

El libro que presentamos no es más que la traducción alemana, realizada por Irmgard Wild, del libro, originalmente escrito en inglés por el autor, bajo el título :«The Lost Paradies». Philip Caraman, que cultiva con éxito el campo de la divulgación en Inglaterra de temas relativos a la historia de la Iglesia en el período posterior a Trento —él es autor, entre otras cosas de «The other Face» (1976), que trata de la situación de los católicos ingleses durante el largo período de persecución en el reinado de Isabel I (1558-1603)— ha ofrecido en este libro, en un relato ameno y bien hilado, la historia de las misiones jesuíticas en el Paraguay, un tema que llama la atención en nuestro tiempo por su originalidad y por numerosas afinidades con problemas sociales de nuestro tiempo. La narración comienza ambientando el tema con el relato de los primeros viajes explorados por los ríos Paraná, Paraguay y Pilcomayo y la fundación de Asunción y de Buenos Aires en el siglo XVI (cap. I, pp. 9-28) y termina con la historia de la supresión de estas misiones y de toda la Compañía de Jesús en el tercer cuarto del siglo XVIII (cap. XV, pp. 276-289). Las conclusiones de toda la exposición están expuestas en el último capítulo (cap. XVI, pp. 290-298).

Colocadas las notas de los 16 capítulos al final del texto, según costumbre frecuente en libros de lengua inglesa (pp. 301-310), sigue inmediatamente un cuadro cronológico sinóptico (pp. 311-313), un vocabulario de palabras españolas y guaraníes explicadas a los lectores sajones, así como también otro de términos técnicos en la administración interna de la Compañía de Jesús, y una lista de tribus más citadas en este estudio y de «reducciones» o estaciones misionales de la provincia de Paraguay de la misma Compañía de Jesús (pp. 314-318). Concluyen el cuerpo del volumen el índice de nombres y la bibliografía (pp. 319-330).

Fuera del texto y a lo largo del libro se han colocado ocho láminas (16 páginas) en huecografado con ilustraciones fotográficas, y al final se han añadido cinco mapas de la región, todo ello de extrema utilidad para una lectura provechosa del libro.

Se trata, en suma, de un libro no para estudiosos de historia de las misiones, pero sí de culta divulgación, bien fundado en los mejores estudios monográficos relacionados con el amplio tema. Pequeños lunares que se encuentran durante la lectura, como por ejemplo: la mención como de 1573 de una bula de Paulo III (+ 1549) en la p. 23, la palabra *mita* por *mira* en la p. 26, etc.,

no obligan a cambiar el juicio favorable de conjunto. Algún recensor de la edición inglesa de este libro ha puesto de relieve cierta parcialidad favorable a los jesuitas a daño de los misioneros franciscanos (cfr. *Archivium Historicum Societatis Jesu* 45 [1976] 204-205), pero no siempre resulta fácil revestirse de absoluta imparcialidad cuando se escribe de cosas «de casa».— C. ALONSO.

PEDRO AGUSTÍN GIRÓN, Marqués de las Amarillas, *Recuerdos (1778-1837)*. vols. I-II. Introducción de Federico Suárez; edición y notas de Ana María Berazaluze. Ediciones Universidad de Navarra, Pamplona 1978-79, 21 x 14, 340 y 313 p.

Estos dos volúmenes ofrecen al público español, en edición íntegra por primera vez, dos terceras partes de los *Recuerdos* de su vida que dejó escritos el ilustre militar y político español D. Pedro Agustín Girón (1778-1842), IV Marqués de las Amarillas y I Duque de Ahumada, padre del que sería en 1884 fundador y primer director de la Guardia Civil. D. Francisco Javier Girón y Ezpeleta (1803-72), II Duque de Ahumada.

El texto de las memorias que ofrecen estos volúmenes está transcrito del original, conservado en el archivo de familia de los Duques de Ahumada, por Ana María Berazaluze, la cual ha ilustrado algunos conceptos con notas históricas y ha ofrecido en las pp. 57-58 los criterios seguidos en la edición. A la lectura de los *Recuerdos* predispone al lector una docta Introducción de Federico Suárez —un especialista en el reinado de Fernando VII— la cual ocupa las primeras 50 páginas del primer volumen.

Por lo que se refiere al contenido de los dos volúmenes ahora presentados, el vol. I ocupa el arco de tiempo que va desde 1778 hasta 1809, es decir, desde el nacimiento de Pedro Agustín hasta la batalla de Almonacid. El vol. II continúa la narración de su vida desde la paz con Francia en 1814 hasta el año 1926, en que, temporalmente alejado de la vida pública, se dedicaba a cosas familiares. De lo dicho resulta claro que existe una laguna de casi cinco años (1809-14) en estas memorias. Federico Suárez explica las varias hipótesis que pueden formularse acerca de esta laguna en los *Recuerdos*.

A su tiempo seguirá el vol. III, que debería ocupar el resto de la biografía de Pedro Agustín Girón desde 1826 hasta 1837, año en que termina el texto de estos *Recuerdos*, tal como hoy se conservan. Pero de los dos volúmenes ya publicados resulta claro que es muy favorable el juicio que se puede emitir acerca de la utilidad de este texto autobiográfico, que además de ser verdaderos *recuerdos* para interés de familia, son también una fuente histórica apreciable para una mejor comprensión de la historia de España durante el tormentoso reinado de Fernando VII.

Ambos volúmenes presentan al final sendos índices de nombres de personas y lugares, que facilitan la consulta del texto, por su equilibrio, buen gusto y madurez de juicio invita a una lectura provechosa y agradable.

Se felicita a la Universidad de Navarra por haber tomado la iniciativa de haber ofrecido a los estudiosos de la historia de España el uso de un texto que hasta ahora sólo dos o tres escritores habían podido consultar.— C. ALONSO.

SCHOLDER, K., *Die Kirchen und das dritte Reich*. Band I: Vorgeschichte und Zeit der Illusionen 1918-1934, Ullstein, Berlin 1977, 23 x 15, 889 p.

Se trata de la primera historia conjunta de las iglesias católica y protestante en su relación con el Nacional-Socialismo. Este volumen primero abarca la prehistoria: el protestantismo y el catolicismo en la república de Weimar y en el primer año de Hitler. La *primera parte* está dedicada a la vida y actuación de las iglesias en el tiempo de la república de Weimar (1919-1933): el desafío del periodo postbélico, el nacimiento de las nuevas teologías política, eclesial, etc. La *segunda parte* abarca el estudio del comportamiento de las iglesias en el primer año de gobierno del Nacional-Socialismo: capitulación del catolicismo, reforma eclesial del protestantismo, nuevo concordato, comienzo de la «Bekennende Kirche».

El A. es profesor de Historia de la Iglesia en la universidad de Tübingen. Ha dedicado más de diez años a la preparación de estos volúmenes, consiguiendo ofrecer al público nuevos aspectos políticos, teológicos, sociales y religiosos sobre la vida de las iglesias en ese tiempo. A la vez aparecen perfectamente descritas las técnicas del poder del Nacional-Socialismo, su propaganda y su trabajo de manipulación de las masas. Una historia apasionante, en donde los grandes hombres de Alemania surgen en su auténtico «ser», al margen de los encuadramientos posteriores de la historia. Esperamos con impaciencia el segundo volumen en que se narra la actuación y la vida eclesial a partir de la primavera de 1933.— A. GARRIDO SANZ.

SAJNER, J., *Juan Gregorio Mendel. Vida y obra*. Apéndice de A. Zumkeller, OSA. Trad. por C. Aliste, OSA. Religión y Cultura, Madrid 1978, 19 x 12, 137 p., fotogr. e ilustr.

Nacido en Heizendorf (1822) y muerto en Brunn (1884) Juan Gregorio Mendel está considerado como el científico que abrió a la investigación un campo hasta entonces misterioso: la Genética. Él tenía conciencia de la trascendencia de sus estudios metódicos y rigurosos, sin embargo hubieron de pasar varios años después de su muerte para que los «Ensayos sobre híbridos vegetales» dejaran de dormir en alguna estantería perdida y fueran universalmente reconocidos.

Resulta interesante su biografía: inicia estudios de bachillerato y filosofía (interrumpidos un año por enfermedad), profesa agustino en una abadía que destacaba por ser foco de cultura y progreso en toda Moravia con una comunidad dedicada al estudio y la enseñanza, es ordenado sacerdote, comienza una labor pastoral que debe abandonar por enfermedad, se convierte en profesor de bachillerato, suspende las «oposiciones», amplía estudios en Viena, vuelve a suspender las «oposiciones» a catedrático quedando ya el resto de su vida docente como profesor adjunto en el instituto de Brunn (1854 a 1869), tarea que compaginó con la labor de investigación. Elegido abad en 1868 por su prestigio como sacerdote y religioso, como científico y por su tolerancia nacionalista (Mendel de ascendencia y habla alemana nunca tuvo problemas con la comunidad checa). Prosiguió sus trabajos en áreas tan dispares como la apicultura, la meteorología, la astronomía y la mejora de cultivos y frutales. Fue miembro y presidente de diversas instituciones científicas de la región y siempre una persona dedicada a los religiosos de la abadía y a sus conciudadanos.

La obra que presentamos es amena, se lee con facilidad y sirve de introducción tanto a su vida como a sus descubrimientos, pues expone breve y sencillamente el contenido y alcance de las tres leyes. La biografía concluye con unos guiones homiléticos de Mendel recientemente descubiertos y unas páginas de fotografías e ilustraciones, así como una lista de las publicaciones que realizó.— F. JOVEN.

Psicología - Pedagogía

SCHRAML, W. J., *Psicología profunda para educadores*. Herder, Barcelona 1977, 3ª ed., 22 x 15, 287 p.

Según el conocido principio de que los libros buenos se reeditan estamos ante la tercera edición de esta interesante obra sobre la psicología profunda. Se comienza con una descripción de la evolución histórica de la psicología profunda hasta llegar a autores como Binswanger o E. H. Erikson. Luego se analizan los métodos de la psicología profunda y su resultado psicológico. Se tratan las diversas etapas de la infancia y la juventud y la caracteriología profunda. A continuación se pasa al análisis de los trastornos psíquicos, su tratamiento y consecuencias para la edad adulta. Una consideración especial merecen los problemas de la sublimación y el problema de la agresión tan típico de nuestra sociedad actual. Finalmente se analizan los diversos tipos de educadores y su particular modo de enfrentar las tareas educativas con el fin de prevenir errores de base y orientar sobre los defectos más «apropiados» con el fin de ver la manera de obviarlos.

El texto posee claridad y profundidad, lo que no siempre es fácil de conseguir, pero en este caso la síntesis es prácticamente perfecta.— D. NATAL.

CORMAN, L., *La interpretación dinámica en Psicología*. Herder, Barcelona 1977, 130 p.

Si la ciencia psicológica tradicional ha seguido hasta ahora un método predominantemente estático en el estudio de la conducta humana, la renovación existencialista, psicoanalítica y psicociológica de los tiempos modernos tienden hacia una visión eminentemente dinámica de dicha ciencia. Louis Corman trata de relacionar en esta obra los dos puntos de vista —estático y dinámico— en la interpretación psicológica.

Una psicología que atendiese única y exclusivamente al aspecto estático del alma humana sería una psicología incompleta, puesto que la ciencia psicológica es una ciencia de la vida y la vida es ante todo movimiento. De esta forma una interpretación dinámica de la psicología no quedará reducida al estudio del dato concreto, de la materia que compone el organismo, sino que se fijaría especialmente en las fuerzas vitales que animan este organismo, dándonos una visión más perfecta de la conducta humana. Asimismo, la morfopsicología, tests de personalidad etc., debe tener muy en cuenta esta interpretación dinámica de la psicología; de lo contrario su valor objetivo queda limitado a revelar las tendencias del sujeto en un momento determinado, cuando lo que deberían revelar sería el estado psicológico de ese mismo sujeto.

El autor ha sabido expresarse con un estilo sencillo, a base de conceptos simples, fácilmente inteligibles para cualquier persona.— J. M. BLANCO.

CURLE, A., *Conflictividad y pacificación*. Herder, Barcelona 1978, 22 x 14, 345 p.

Adam Curle, profesor de educación y desarrollo en la universidad de Harvard, tiene el gran mérito de plantear el problema de la pacificación, no en términos que afecten a la eliminación de la guerra, sino más bien en relación a la ausencia de la paz. Esta se da pese a los esfuerzos y buena voluntad de individuos, grupos y países. Todo lo más que da de sí cierto tipo muy extendido de «negociaciones» consiste en un estado complejo de tensiones al que no se le puede dar el nombre de paz. Desarrollando los conceptos de «conflicto» y «equilibrio» y partiendo de ejemplos concretos, que van desde la relación del individuo consigo mismo hasta la de países entre sí, pasando por el matrimonio, la fábrica, la universidad y los conflictos raciales, el autor psicoanaliza en profundidad esta ausencia de la paz. Es todo un cúmulo de situaciones el que impide la fijación duradera de unas relaciones pacíficas, porque existe la guerra de fondo allí donde estamos celebrando una conciliación. Se trata de llegar a una pacificación que requiere algo más que una simple «buena voluntad» y que, sin embargo, es muy simple. Adam Curle admite que puede haber muy distintos tipos de pacificadores, pero plantea las cosas de forma que se apunta a la superación de la sociología a secas. Abre el paso a la gran aventura pacificadora de Gandhi y sus seguidores occidentales.— A. RODRÍGUEZ MERINO.

MACCIO, Ch.-REGNIER, C., *L'Oedipe, moyen de libération*. Chronique Sociale, Lyon 1978, 30 x 21, 63 p.

En esta obrita, llena de claridad, se presenta el fenómeno del Edipo, primordialmente en su aspecto simbólico, individual y colectivamente. Se centra en las dos vertientes: asesinato del padre, como puesta en crisis de lo previo (fáctico) a todos los niveles e impulso de superación; el matrimonio con la madre, como descubrimiento del amor que respeta la libertad del otro. El Edipo aparece como indispensable para la madurez: «si no existiera, habría que inventarlo». Con ello se nos intenta decir que el hombre debe «conseguir» su implantación evolutiva en el mundo, como persona y como grupo. La verdadera autoridad, autonomía, igualdad, sociabilidad y solidaridad

deben ser «conseguidas», y el Edipo tiene en este proceso una importancia transcendental. Se trata de una abertura total al otro y al mundo, aceptándolo como es. Es también, al final, el descubrimiento de un Dios que no tiene ningún «proyecto» sobre el hombre, porque respeta su libertad y lo ama «así».

Los hermosos dibujos de C. Régnier, que cubren las páginas impares, junto con el texto sencillo y completo de las pares, confieren a este libro un carácter didáctico y recreativo, para cualquier persona que desee una visión clara y sencilla del Edipo, así como de sus repercusiones a todos los niveles.— A. RODRÍGUEZ MERINO.

EVANS, R. I., *Conversaciones con Ronald D. Laing*. Gedisa, Barcelona 1978, 19,5 x 12,5, 290 p.

En este libro se nos presenta la transcripción de las conversaciones mantenidas entre R. Evans y R. Laing. Se trata, por ello, de una exposición tipo entrevista, con gran flexibilidad y muy de acuerdo con el genio y la experiencia polémicos de R. Laing. Incluye además un ensayo biográfico de Peter Mezan y un estudio crítico de Laing sobre la teoría genética de la esquizofrenia.

Cuestiona el Dr. Laing hasta lo más profundo los conceptos establecidos y aceptados de las enfermedades. ¿Dónde está el límite entre la locura y la cordura? ¿Cómo afrontar la sociedad occidental y sus consecuencias psicológicas a la hora de ejercer la psiquiatría? El problema del psicoanálisis pasa a ser el problema del psicoanalista, que puede estar mucho más loco que sus pacientes. La experiencia de Laing sobre las técnicas orientales enriquece su crítica y su posición. Esta última se vislumbra en la primera como un intento de dulce independencia intelectual y terapéutica. En Laing, la psicoterapia se convierte en la aceptación de las enfermedades que dominan al hombre y en tratar de superar la situación patológica institucionalizada desde dentro, ya que desde fuera es imposible.

En estas conversaciones aparece la extraordinaria formación intelectual de Laing, junto con la aspiración a superarse y una preocupación profunda por la vida, desde la vida misma.— A. RODRÍGUEZ MERINO.

DELEUZE, G.-F. GUATARI, *Rizoma*. Introducción. Premia, México 1978, 20 x 14, 40 p.

La lectura del Anti-Edipo, deja al lector lleno de sugerencias pero también un tanto desconcertado dada la complejidad del problema, la amplitud del tratamiento y la nueva manera de ver el Edipo, el hombre y lo social. De ahí que Rizoma es un escritor evidentemente clarificador en lo que respecta a la metodología de Deleuze y Guatari. Hasta ahora se ha hablado de origen y finalidad, de coordenadas cartesianas y de árboles lógicos y científicos, e incluso de esferas del saber como paradigmas del conocimiento. En todos los casos se trata de una perspectiva claramente centrada desde Descartes a Foucault y demás compañeros de viaje. Deleuze y Guatari proponen aquí su alternativa basada en el esquema del rizoma que carece propiamente de base y altura, de centro y coordenadas, de origen y fin. Se trataría del fin de las escuelas, de las sectas exclusivas y de la creatividad previamente dirigida. Incluso si no se ve el punto de llegada, ni si se debe siquiera saberlo, el intento no puede ser más interesante. Estamos claramente ante el surgir de una nueva metodología en todos los campos del saber que sugiere y anima enfoques desconocidos y maneras de plantear que a la mirada acostumbrada a otros labrantíos más «ordenados», parecerá sin duda desconcertante e imprevisible, porque de hecho lo es.— D. NATAL.

Literatura - Varios

SÁNCHEZ ESPESO, G., *Narciso*. Premio E. Nadal 1978, 3ª ed. Destino, Barcelona 1979, 18 x 12, 196 p.

El premio Nadal de novela 1978 se otorgó a esta obra cuyo autor es hombre de humanidades, experto en cine y realizador de televisión, ex-jesuita y conocedor del yoga tántrico, es decir, una especie de Torres y Villarroel inclasificable, y diremos, finalmente, que un gran escritor. La novela es una exposición de experiencias en tres momentos fundamentales. El primero es la versión narcisista de lo erótico en el que los sueños y la realidad no tienen distinción (quién podría separar tales cosas), y representa precisamente la etapa narcisista que está viviendo el hombre de hoy en el que los rebaños se convierten en gigantes y las mujeres en amantes. Mientras la mujer sigue en su papel de huida y encierro más o menos querido o sufrido. Pero esta historia representa simultáneamente toda la historia, de lo familiar, lo económico, lo cultural y cuantos etc. quieran ponerse. En el segundo paso aparece el viejo profesor de carne y hueso tal como es en su vida, aunque en el momento de bien pensante que por tanto niega que cualquier parecido con la realidad pase de la mera coincidencia. Finalmente se realiza una refundición entre las dos vidas que viene a poner las cosas en su sitio como haría el maestro Cervantes. Debe añadirse que la obra está muy bien escrita tanto cuando se pone por lo clásico como en los momentos que se adentra en los estilos actuales, más desenfadados, directos y dialogantes con el lector. Sin que pueda hablarse de una obra de grandes ambiciones maestras ni universalizables, creemos que se ha llegado a la situación experimental del hombre actual con muchísima habilidad, y con una calidad literaria notablemente elevada.— D. NATAL.

SANZ, Ignacio, *Castilla, flagelada y muda*. Ed. De la Torre, Madrid 1978, 17 x 12, 96 p.

/«Castilla se nos muere. No sé/ cómo decirlo...»/. Hasta los poetas lo dicen, y lo comprueban. Ignacio es un poeta espontáneo y honrado. Ignacio es un castellano de sensibilidad para el hombre, su arado y su camino. Sin afán de encasillar, podríamos decir que se acerca a la poesía social, aunque él se sienta solo —todos los poetas se sienten solos—. En su poesía los amigos, la vida ordinaria en que se desenvuelve, los recuerdos, el desconsuelo, e incluso la agresividad, intentan transformarse en «expresión» y a la vez intentan redimir al hombre, a ese hombre que vive situacional en la historia, sí, pero que a veces esa situación —manejada por los intereses de otros— no ya le limita, sino que le amordaza y le ahoga, como es el caso de la Castilla de hoy.

Pero Ignacio tiene surcos sembrados de pesimismo. Mas, es verdad, que el optimismo es en ocasiones críticas lo más ilógico. A pesar de todo, todo importa, pues como él mismo dice: /«Para vivir/ es necesario/ retornar,»/. Y esto contando con que /«Al cielo nunca le faltan/ amenazas de tormenta»/.

Los poetas son siempre pararrayos de tormentas naturales e históricas. Y lo que no debe hacer nunca «el poeta» es descargar las tormentas recibidas en los hombres, sino que a pesar de todo erguirse y mantenerse izado, alegre, porque va tras de la verdad y es signo de trascendencia. Ignacio va camino de ello.— J. CANO.

MAX AUB. *El laberinto mágico. Vol. IV; Campo francés*. Ed. Alfaguara, Madrid 1979, 20 x 12, 260 p.

Ya hemos hablado, con anterioridad, en estas mismas páginas de Max Aub y de su «laberinto mágico». Esta vez se trata del «Campo francés». En este volumen, el cuarto, trata de dar su visión, un poco curiosa, de la que pasaba con los españoles que emigraron, que se escondieron, que les echaron o que simplemente fueron a parar a Francia. Y digo que un poco curiosa porque, co-

mo él mismo dice en la nota introductoria, trata de trabajar ese subgénero resultante del cruzamiento entre Teatro y Novela. También nos dice que ha adoptado, «no por capricho, una forma cercana a la cinematográfica, porque creo que ya existe un público para quien la separación de imagen y diálogo en una misma página más que dificultar, le facilita seguir claramente una historia; el que ésta sea a su vez Historia, es otra».

Al término de este libro he vuelto a confirmar lo que antes observé en anteriores volúmenes: Max Aub, antes que nada, se preocupa y se fija en el hombre. En este caso, el hombre histórico es el «hombre en guerra»; pero hacia él, su obrar y pensar, su reaccionar y contrarreaccionar se dirige su visión, su análisis, su descripción, en definitiva, su palabra.

En un genial y profundo diálogo entre Julio —el protagonista diríamos— y un vagabundo que se encuentran encarcelados, habla Julio: «¿No quieres nada ni a nadie? Vagabundo: Nadie puede querer a nadie.: en el mercado venden frutas, flores; aquí hombres... Estoy fuera de las cosas». Ya al final Julio le vuelve a preguntar: «Pero ¿crees que el hombre tiene alma? Vagabundo: Sí, a pesar de todo».

Max Aub no sólo no tiene una prosa nada mediocre, sino que además expresa en sus personajes una visión profunda del hombre; y con ellos, un panorama interesante del hombre español en su última guerra.— J. CANO.

VARIOS, *Cultura y Política*. Opciones del País Valenciano. Fernando Torres, Valencia 1977, 18 x 10, 110 p.

Se recogen en esta obra las líneas fundamentales de los partidos más conocidos en el espectro del Estado Español, concretados regionalmente en el País Valenciano. El encuentro tuvo lugar en el recinto del Museo Popular de Arte Contemporáneo de Villafamés auspiciado por Vicente Aguilera Cerni. Abre el turno Alianza Popular con su concepción de intención religiosa hasta citar a Menéndez Pelayo que implica una forma peculiar de ver la realidad y tras partir de lo popular y del mundo del trabajo como entronque más válido de toda cultura, para pronunciarse por la normalización lingüística y cultural, la libertad de expresión y creación, y apoyar decididamente las artes populares. El Partido Demócrata Liberal insiste particularmente en la libertad tanto en la persona como en el medio social. El Partido Laborista subraya especialmente los aspectos relativos a la Universidad y sus problemas, la situación de los enseñantes y sus tensiones laborales, académicas y económicas, ofreciendo soluciones concretas al tema. De importancia especial son también las declaraciones del P.S.O.E., el antiguo P.S.P., el Partido Popular, y el Partido Socialista del País Valencia. Los programas no han perdido su valor a pesar de los dos años pasados.— D. NATAL.